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СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ 
КОМПЛЕКСЫ -  ДОСРОЧНО!
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В Соколовке выжидают

«Главное — добиться ощу
тимого роста производства 
мяса, молока и других про
дуктов животноводства», — 
говорил на ноябрьском 
(1978 г.) Пленуме ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев. Не
давно состоявшаяся XVII 
областная партийная конфе
ренция конкретизировала 
эту задачу для условий на
шей области, решив уже в 
этой пятилетке пустить на 
полную мощность свиноком
плекс на 108 тысяч голов, 
бройлерную «Ьабрику и пер
вую очередь Томского теп
личного комбината. Томичи 
имеют возможность убе
диться в высокой эффектив
ности избранного метода 
увеличения производства 
сельскохозяйственных про
дуктов. Ведь ввод в действие 
птицефабрики позволил 
обеспечить потребности на
селения в яйце. Весом будет 
вклад и новых сельскохо
зяйственных гигантов в про
довольственный баланс об
ласти. Свинокомплекс вмес
те с бройлерной фабрикой 
более чем па треть позво
лит нарастить производство 
мяса, тепличный комбинат 
полностью удовлетворит 
потребности жителей обла
сти в овощах.

Государство выделило ог
ромные капитальные вложе
ния в эти объекты. За два 
предыдущих года в строи
тельстве комплексов сделано 
многое. Выполнено почти 
40 процентов объема строи
тельно-монтажных работ, 
быстро идет освоение вводи
мых мощностей. Птицепром 
уже в прошлом году почти 
500 тонн мяса получил за 
счет строящейся бройлерной 
фабрики; 800 тонн овощей 
дали новые теплицы теп
личного комбината. За эти 
годы сформировались в ос
новном коллективы строи
телей комплексов. Хорошо 
известны в области дости
жения строительных бригад 
управления Химстрой Алек
сандра Дмитриевича Гол
довского. Виктора Александ
ровича Сорочинского, терри
ториального управления 
строительства — Николая 
Егоровича Огурцова, Анато
лия Яковлевича Вшивкова, 
Юрия Петровича Потапова 
и других. Ответственно от
неслись к этой стройке кол
лективы Сибирского физи
ко-технического института, 
НИИ ядерной физики, под
шипникового и манометро
вого заводов.

Главная нагрузка в строи
тельстве комплекса падает 
на коллективы управления 
Химстрой и Томского тер
риториального управления 
строительства. К сожа
лению, они по-разному 
вели дело в 1978 году. Уп
равление Химстрой по ито
гам года за успешную рабо
ту на тепличном комбинате 
награждено переходящим 
Красным знаменем обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
еовпрофа и обкома- ВЛКСМ. 
В то же время # территори
альное управление строи
тельства, его трест Томск-

промстрой допустили боль
шое невыполнение годового 
плана на строительстве сви
нокомплекса, за что были 
подвергнуты справедливой 
критике на областной пар
тийной конференции. Пар
тийному комитету управле
ния, его руководству надо 
безотлагательно разобрать
ся с положением дел на этой 
стройке, дать оценку работы 
товарищей, допустивших
срыв планов, организовать 
деловую1 реакцию на крити
ку.

Ответственные задачи по 
сооружению комплексов
предстоит решить в 1979 го
ду. Надо освоить около 25 
млн. рублей капитальных 
вложений и, самое главное, 
обеспечить ввод мощностей 
бройлерной фабрики на 2 
млн. бройлеров, 9 гектаров 
теплиц на тепличном комби
нате, первой очереди свино
комплекса на 54 тыс. голов. 
Успешное решение этих от
ветственных задач зависит 
от четкой и слаженной ра
боты строителей, проекти
ровщиков, снабженческих 
организаций и предприятий 
стройиндустрии, своевремен
ной помощи строителям со 
стороны промышленных
предприятий, вузов и науч
но-исследовательских инсти
тутов города. Успех в кон
це концов зависит от того, 
насколько строительство 
сельскохозяйственных объ
ектов будет кровным, род
ным делом для многих кол
лективов, причастных к не
му. На формирование такого 
отношения нацелен недавно 
подписанный руководителя
ми соответствующих орга
низаций договор о содру
жестве в социалистическом 
соревновании по строитель
ству крупных сельскохозяй
ственных комплексов.

Выполнять договор — это 
значит строить не только в 
срок, но и с высоким каче
ством. Ведь вводимые мощ
ности сразу должны давать 
продукцию, что несовмести
мо с потерями времени на 
переделки и исправление 
брака.

Выполнять договор — это 
значит своевременно обес
печивать стройку проектно
сметной документацией, бы
стро находить наиболее тех
нологичные проектные ре
шения. Между тем при об
суждении договора строите
лями приводились факты, 
когда проектно-сметная до
кументация разрабатыва
лась с запозданием, от
дельные проектные решения 
своей непродуманностью 
сдерживали темпы строи
тельства.

Выполнять договор о со
дружестве — значит полно
стью обеспечивать строи
тельство комплексов мате
риалами и комплектующими 
изделиями. В 1979 году надо 
исключить факты несвое
временной поставки, чем ха
рактеризовалась работа объ
единения Томлеспром, заво
дов железобетонных изде
лий в прошлом. Заказчики 
строительства — управление 
сельского хозяйства, тресты

Птицепром и Свинопром 
должны четко спланировать 
в соответствии с графиком 
строительства поставки тех
нологического оборудования, 
конструкций, кабельной 
продукции и т. д.

Участниками договора о 
содружестве являются кол
лективы промышленных 
предприятий, вузов и науч
но-исследовательских инсти
тутов города. Их задача — 
выполнение большого объе
ма монтажных работ, изго
товление нестандартного
оборудования для строящих
ся комплексов.

Темпы строительства в 
1979 году будут зависеть от 
умения применять самые 
прогрессивные формы орга
низации труда. На строи
тельстве тепличного комби
ната особенно эффективной 
оказалась организация рабо
ты по методу хозрасчетных 
подрядных бригад и пото
ков. Этот метод должен 
стать законом на всех объ
ектах стройки.

Параллельно с производ
ственными сооружениями 
высокими темпами должно 
идти строительство жилья и 
объектов соцкультбыта в 
поселке Светлом. Это даст 
возможность сформировать 
коллективы, способные сра- 
зУ и на полную мощность 
осваивать вводимые в строй 
объекты.

Стройка нуждается в по
стоянной заботе со стороны 
комсомольских организаций 
города. Для выполнения 
монтажных работ должны 
направляться лучшие мо
лодые производственники 
предприятий и вузов, боль
шую роль сыграет соревно
вание комсомольско-моло
дёжных коллективов строй
ки. Именно сюда должны 
быть направлены лучшие 
студенческие строительные 
отряды.

Залогом высокопроизводи
тельного труда на строи
тельстве сельхозкомплексов 
будет чуткое, внимательное 
отношение к решению быто
вых вопросов строителей, 
их питания, доставки на 
строительные площадки.

Сам характер задач 1979 
года на строительстве сель
хозкомплексов с их четкой 
нацеленностью на достиже
ние зримых рубежей пред* 
полагает необходимость
серьезной партийной заботы 
о развитии социалистиче
ского соревнования участни
ков стройки. Его организа
ции должна быть подчинена 
работа партийных, проф
союзных, комсомольских 
организаций, всех средств 
массовой информации и 
пропаганды.

Томичи уже в текущем го
ду имеют возможность по
лучить значительно больше 
важнейших продовольст
венных продуктов. И эта 
возможность тем быстрее 
станет реальностью, чем 
дружнее и слаженнее будет 
работа под общим девизом: 
«Сельскохоз яйстве' н н ы е 
комплексы — досрочно!».

В Е С Т И  И З  З Ы Р Я Н С К О Г О  Р А Й О Н А

ГОД НАЧАТ  
УСПЕШНО

Валентина Яковлевна Са
венкова работает дояркой в 
колхозе имени Ленина дав
но. Опыт накоплен большой. 
После перевода дойного ста
да в молочный комплекс 
часть коров осталась в 
старом дворе. В нем и рабо
тает передовая доярка. В 
ее группе — не более трид
цати коров, но условия 
труда, конечно, не срав
нишь с теми, что на комп
лексе. Однако Валентина 
Яковлевна и нынче доказа
ла, что не зря именуется 
передовой. Продуктивность 
в ее группе за год достигла 
б расчете, на корову S.158 
килограммов. Эго —« пер

вый результат по хозяйст
ву.

Новый трудовой год так
же начат успешно. Средне
суточные надои в группе 
Савенковой превышают
семь килограммов от каж
дой фуражной коровы, что 
значительно больше анало
гичного показателя по кол
хозу.

ЗАКАНЧИВАЮТ
РЕМОНТ

КОМБАЙНОВ
В колхозе «Сибиряк» пол

ным ходом идет ремонт 
сельскохозяйственных ма
шин и инвентаря. Занима
ются их восстановлением 
специализированные звенья 
механизаторов. Благодаря 
такой организации труда и

социалистическому соревно
ванию между звеньями 21 
зерновой комбайн из 24 уже 
находится на линейке готов
ности. Отдельное звено в со
ставе механизаторов М. Но
викова и И. Кузьмина пол
ностью отремонтировало 
плуги и бороны.

Восстановлением осталь
ного прицепного инвентаря 
также занимаются механи
заторские звенья, В Семе
новском отделении это дело 
возглавляет И. И. Полторац
кий, в Цыгановском—С. М. 
Цыганков. Работа спорится: 
подготовлена уже половина 
зерновых сеялок, заканчи
вается ремонт культивато
ров. Механизаторы едино
душно решили, что всю при
цепную технику восстановят 
к 1 марта, а сеноуборочную 
— к 1 апреля.

А. ДУТОВ.

До 1978 года Соколовская 
молочнотоварная ферма
совхоза «Молчановский» по 
надоям и привесам всегда 
занимала первые места в 
районном соревновании и 
даже отмечалась в област
ном конкурсе ферм. А за
тем с ростом поголовья 
здесь не стало хватать ес
тественных пастбищ, а 
культурными обзавестись 
не успели. В результате 
продуктивность коров по
шла на убыль.

Попытки поправить поло
жение за счет-зеленой под
кормки не дали ожидаемых 
результатов — корм подво
зился несвоевременно и в 
недостаточном количестве. 
Не улучшилось кормление 
животных и с начала зи
мовки. Из-за длительной 
распутицы сено оставалось 
за рекой. Вместо него под
возили солому, и та понача
лу скармливалась в непри
готовленном виде —• поздно 
запустили кормоцех.

Руководители совхоза и 
отделения тешили себя на
деждой, что, когда начнется 
массовый растел коров, им 
удастся наверстать упущен
ное, и в конечном счете фер
ма опять станет передовой. 
,Однако их расчеты не оп
равдались. В декабре расте

лилось более 100 коров (20 
процентов маточного пого
ловья), а надой по ферме со
ставил лишь 158 килограм
мов.

Из разговора с животно
водами выяснилось, что 
кормосмесь доставлялась в 
коровники неравномерно и 
только раз в сутки. В новом 
году обстановка на ферме 
не улучшилась. Если в про
шлом году на 8 января в 
среднем от коровы получи
ли 6,9 килограмма молока, 
то нынче — 5,6. Все так ■ же 
нестабильно работает кор
моцех. А с 1 по 4 января он 
вообще бездействовал — 
стоял на ремонте. :

Плохо и то, что, когда вы
ходит из строя кормоцех, 
корма не развозят по дво
рам, коровы голодают. Си
лос и сенаж не очень ка
чественные, да и рацион, по 
признанию того же управ
ляющего, уже не соответст
вует потребностям живот
ных.

Сейчас, когда на ферме 
идет массовый растел, как 
раз и брать молоко. Надо 
только как следует кор
мить коров. Но в Соколовке 
чего-то выжидают.

И. МАКАРОВ.
Молчановский район.

ЛЕС ЯГОДНОГО
Из трех лесосек поступает дрееесина на Ягоднинский  ме

ханизированны й склад. Здесь на полуавтоматических ли ниях 
ПЛХ ведут разделку хлыстов укр уп н е н н ы е  бригады  Изана 
Вгоруш ина и Сергея Лы сенко  с Белоярского лесопром ы ш лен
ного комбината. С хорош им и производственными показателя
ми закончили они третий год пятилетки. Повысить качествен
ные показатели помог бригадный подряд.

Вместе с разделкой ягеднинцы  ведут и отгрузку леса в 
хлы с т а х  на Асиновский Л ПК. Хорош о работает крановщ ик 
А лександр  Каш ин. Его бригада годовой план погрузочны х ра
бот выполнила на 116 процентов.

Бригада И. Г. Вторуш ина впервые на комбинате осваивает 
хозрасчетный метод. Новая форма организации труда помо
жет повысить качество продукции. С полной отдачей тр удят
ся рабочие бригады. Среди них выделяется своей добросове
стностью Леонид Немежиков.

Н А  С Н И М КАХ : бригадир А. С. Каш ин, сучко р уб  Л. Ф. Неме
ж иков ; идет лес Ягодного.

Фото Н. Потапова. '
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КАНДИДАТЫ НЕРУШИМОГО В Л ОКА
С л  о в о
Г Е О Ф И З И К О В

С приподнятым настрое
нием пришли на предвы
борное собрание рабочие, 
инженерно-технические ра
ботники и служащие Том
ского геофизического тре
ста.

Собрание открыл предсе- 
..датель групкома профсоюза 
В. П. Яковенко. Он предо
ставил слово секретарю 
партийного бюро главно
му геофизику треста ' А. А. 
Беглярову.

— Лучших представите
лей народа выдвигают тру
довые коллективы своими 
кандидатами в депутаты 
Верховного Совета СССР,— 
сказал он. — В числе пер
вых они называют руково
дителей ЦК КПСС и Совет
ского государства. А  это 
выражение безграничного 
доверия к ним, ' единодуш
ная поддержка внутренней 
и внешней политики КПСС.

А. А.. Бегляров предлага
ет выдвинуть кандидатом в 
депутаты Верховного Сове
та СССР по Колпашевскому 
избирательному округу
№ 315 видного деятеля
КПСС и Советского госу
дарства, члена Политбюро и 
секретаря ЦК КПСС Миха
ила Андреевича Суслова. 
Затем выступающий рас
сказал краткую биографию 
кандидата.

Предложение о выдвиже
нии кандидатуры М. А. 
Суслова в высший орган 
государственной власти
страны было встречено го
рячими аплодисментами 
участников собрания.

— Коллектив геофизиче
ского треста, — начал свое 
выступление управляющий 
трестом В. М. Краснополов, 
•— как и весь советский на
род, с огромным воодушев
лением и трудовым подъе
мом воспринял решения но
ябрьского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС и X сессии Вер
ховного Совета СССР. В 
прошлом году нашим кол
лективом было подготовле
но под глубокое бурение 12 
объектов общей нефтепер
спективной площади, рав
ной 1.020 квадратных кило
метров. Повышена произво
дительность труда в сейсмо
разведке более чем на 5 
процентов. План 3 лет пя
тилетки в натуральных по
казателях был выполнен в

апреле прошлого года — на
много раньше срока, препус-! 
мотревного социалистиче
скими обязательствами.

— Советские люди, ■—про
должал он, — гордятся ус
пехами, достигнутыми Ро
диной на всех участках 
коммунистического строи
тельства и по праву связы
вают их с неутомимой и . 
плодотворной деятельно
стью Политбюро ЦК КПСС, 
Советского правительства.
Я поддерживаю выдвиже
ние кандидатуры М. А. 
Суслова для выдвижения в 
высший законодательный 
орган страны и в то же вре
мя вношу предложение вы
двинуть кандидатом в депу
таты Верховного Совета 
СССР, члена ЦК КПСС, 
первого секретаря Томского 
обкома КПСС Егора Кузь
мича Лигачева.

—■ Мы, жители севера, — 
сказал далее В. М. Красно
полов, •— являемся свиде
телями того, как за корот
кий срок под руководством 
обкома КПСС высокими 
темпами развиваются .эко
номика и культура север
ных районов области, а 
на открытых месторож
дениях нефти. создана но
вая отрасль промышлен
ности — нефтяная, по
лучили ускоренное развитие 
энергетика, транспорт, гео
логоразведка. И в этом есть 
немалый вклад Е. К. Лига
чева.

— У нас сегодня волную
щее событие, — сказал 
электросварщик А. М. Би- 
кинин. — От имени своих 
товарищей по работе в ре
монтно-механических ма
стерских одобряю и поддер
живаю предложение о вы
движении кандидатур М. А. 
Суслова и Е. К. Лигачева 
для избрания в Верховный 
Совет СССР. А мы, рабо
чие, встретим день выбо
ров по установившейся тра
диции — ударным трудом. 
•Девиз нашего коллектива: 
сегодня работать лучше, чем 
вчера, а завтра — лучше, 
чем. сегодня.

В поддержку выдвинутых 
кандидатур в высший орган 
Советской власти выступил 
начальник сейсмической 
партии П. П. Шаповалов:

— Всем известна большая 
и многогранная деятель
ность обкома КПСС по раз
витию производительных 
сил Томской области. Не
когда глухие, отсталые рай
оны Сибири превратились 
ныне в мощную . энергети
ческую базу страны. Дол

жен не без гордости ска
зать: к-- этому еезидателыю»- 
му труду причастен и Наш 
молодой коллектив партии. 
Социалистические обяза
тельства 1978 года мы вы
полнили, хотя пришлось 
преодолеть трудности, свя
занные с неблагоприятными 
погодными условиями. В 
четвертом году пятилетки 
мы выполним еще более на
пряженные обязательства, 
чтобы создать задел на бу
дущее и неуклонно расши
рять фронт поисковых ра
бот.

Выступивший затем глав
ный геолог треста В. М. 
Кондрашов акцентировал 
внимание участников со
брания на имеющихся воз
можностях у коллектива 
треста увеличивать из года 
в год объемы работ. Благо
даря активному руководст
ву и помощи обкома КПСС 
коллектив треста обеспечен 
техническими средствами, 
современной регистрирую
щей и обрабатывающей ап
паратурой, строит вычисли
тельный центр; на базе 
ЭВМ, а . также жилье для 
сотрудников.

—- Первый секретарь об
кома КПСС, — продолжал 
выступающий, —■ частый 
гость в тресте, на буровых 
и в сейсмических партиях. 
Он отличается партийной 
принципиальностью, требо
вательностью, чутко отно
сится к нуждам трудящих
ся. Е. К. Лигачев — достой
ный кандидат в депутаты 
Верховного Совета СССР.

В. М. Кондрашов сообщил, 
что социалистическое обя
зательство треста—выпол
нить план 4 лет пятилетки 
к 22 апреля 1979 года — ко 
дню рождения В. И. Ленина.

— Комсомольцы и моло
дежь горячо одобряют 
выдвижение кандидатами . в 
депутаты Верховного Сове
та СССР М. А. Суслова и 
Е. К. Лигачева, —. сказала 
в своем выступлении тех
ник-вычислитель, член ко
митета ВЛКСМ И. В. Хи- 
ленко.

Предвыборное ■ собрание 
Томского геофизического 
треста единогласно поста
новило: выдвинуть кан
дидатами в депутаты в Со
вет Союза Верховного Со
вета СССР по Колпашев
скому избирательному ок
ругу № 315 члена Полит
бюро и 'секретаря ЦК КПСС 
Михаила Андреевича Сус
лова и члена ЦК КПСС, 
первого секретаря Томского 
обкома КПСС Егора Кузь
мича Лигачева.

О л я
С Е Л Ь С К И Х

Т Р У Ж Е Н И К О В
С приподнятым настрое

нием пришли труженики 
совхоза имени XX I съезда 
КПСС Кожевниковского 
района на предвыборное со
брание, посвященное вы
движению кандидатов в де
путаты Верховного Совета 
СССР. Более 300 человек со
брались в клубе села Воро
нова — центральной усадь
бы совхоза.

Слово предоставляется 
доярке Красноярской фермы 
Герою Социалистического 
Труда Н. М. Варфоломеевой.

— Советские люди на 
предвыборных собраниях,— 
сказала она, — своими пер
выми кандидатами в выс
ший орган государственной 
власти называют Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Леонида Ильича Брежнева, 
других руководителей пар
тии и государства. Единство 
партии и народа нерушимо. 
Мы видим, что. в .атмосфере 
высокого трудового Н поли
тического подъема повсюду 
проходит подготовка к вы
борам в Верховный' Совет 
СССР.

В 1978 году мы работали 
напряженно, добились. не
плохих результатов и в жи
вотноводстве, и в полевод
стве. Однако июльский и 
ноябрьский Пленумы ЦК 
КПСС призывают нас рабо
тать еще лучше. И мы, жи
вотноводы . Красноярской 
фермы, да и всего совхоза, 
будем настойчиво бороться 
за то, чтобы достичь нового 
рубежа — получить в сред
нем от коровы по 4.000 ки
лограммов молока в год.

Под аплодисменты собрав
шихся Н. М. Варфоломеева 
вносит предложение выдви
нуть кандидатом в депута
ты Совета Союза Верховно
го Совета СССР по Колпа
шевскому избирательному 
округу № 315 члена Полит
бюро ЦК КПСС, секретаря 
Центрального Комитета пар
тии, дважды Героя Социа
листического Труда Михаи
ла Андреевича Суслова.

— Я горячо поддерживаю 
предложение нашей лучшей 
труженицы, — сказал гене
ральный директор объедине
ния «Обское» Н. А. Цалко,— 
и одновременно вношу пред
ложение выдвинуть канди
датом в депутаты Верховно
го Совета СССР члена ЦК

КПСС, первого секретаря 
обкома паигаи . Егора Кузь
мича Лигачева.

— Это действительно до
стойные кандидаты, — ска
зал бригадир механизиро
ванного отряда кавалер ор
дена Октябрьской Револю
ции И. А. Пустоутов. — 
Они делают все для успеш
ного претворения в жизнь 
решений XXV съезда пар
тии, для того, чтобы нашим 
людям жилось с каждым 
днем лучше.

Говоря о трудовых делах 
механизаторов, И. А. Пусто
утов с гордостью сообщил, 
что знатные комбайнеры 
совхоза И. М. Барыныч, 
К. А. Шпомер и И. Г. Гаан 
намолотили за прошлую 
уборку по 12.000 центнеров 
зерна. Сейчас механизаторы 
хозяйства ремонтируют тех
нику, вывозят удобрения, 
пополняют свои знания. 
Словом, создают надежную 
базу для успешной работы 
в четвертом году десятой 
пятилетки.

На трибуне — доярка Во- 
роновской фермы кавалер 
орденов Трудовой Славы 
второй и третьей степеней 
А. Я. Воронова.

— Я от всей души поддер
живаю предложения о вы
движении кандидатами в 
депутаты Верховного Сове
та СССР М. А. Суслова и 
Е. К. Лигачева, —- говорит 
она. — Это верные сыны 
партии и народа. Наши лю
ди безгранично. верят в пар
тию и своим трудом доказы
вают это. Работая по-удар
ному, коллектив нашей 
фермы получил за год от 
коровы по 3.233 килограмма 
молока. А  передовые дояр
ки Е. А. Райш, Е, Т. Петру- 
сева —• больше, чем по 4.000. 
В 1979 году мы обязуемся 
добиться еще более высоких 
результатов в труде.

Предложения своих това
рищей выдвинуть кандида
тами в депутаты Верховного 
Совета СССР М. А. Суслова 
и Е. К. ’Лигачева также го
рячо поддержали выступив
шие на собрании главный 
инженер объединения «Об
ское» Н. П. Никончук и 
бригадир мелиоративной 
бригады К. Р. Гохвайс.

Собрание коллектива сов
хоза имени XXI съезда 
КПСС, прошедшее в обста
новке высокой политиче
ской активности, единоглас
но постановило: выдвинуть
кандидатами в депутаты Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР по Колнащевско- 
му избирательному округу 
№ 315 члена Политбюро, се
кретаря ЦК КПСС Михаила 
Андреевича Суслова и члена 
ЦК КПСС, первого секрета
ря областного комитета пар
тии Егора Кузьмича Лига
чева.
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ДЕЙСТВЕННОСТЬ ПЕЧАТИ

слово
В редакцию позвонил пер

вый секретарь райкома пар
тии Н. Ф. Филатов:

— Прочитал корреспон
денцию «А  так ли ■ должно 
быть?»... Правильный,, злобо
дневный материал. Важную 
тему поднял ; автор... Позна
комьте меня о, ответами/ру
ководителей тех учрежде
ний, работа которых под
верглась критике, когда эти 
ответы придут в редакцию.

Автоо корреспонденции 
Г. П. Нестерова — препода
ватель Кривошеинской шко
лы рабочей молодежи, наш 
давний' нештатный коррес
пондент. В прошлые годы 
"аще писала о темах, ей 
близких, — под рубрикой 
«Каждому молодому труже
нику — среднее образова
ние». А потом редакция 
предложила ей проблемы 
дгаугие. Заданий Галина‘Пет
ровна получила много и 
справилась с ними. Опубли
кована была и упоминав- 
'тт?яс" корреспонденция.
•Она была замечена в рай
коме партии, пришли от
клики читателей.

Рассказывая об этих от
кликах Г. П. Нестеровой, 
мы познакомили, ее и с от
ветом и з. узла связи. Вижу; 
довольна: начальник узла
связи признает, что критика 
справедлива. Действительно, 
при обслуживании клиен
тов еще много недостатков, 
в том числе нет настоящей 
оперативности, расторопно
сти. Он сообщает о приня
тых мерах по улучшению 
обслуживания... трудящихся. 
Пишет и о том, что с 1 янва
ря 1Я79 года введен новый 
режим работы райузла свя
зи — ежедневно, без выход
ных и без перерыва, с 9 до 
19.

— Ну вот, Галина Петров
на. ваше слово и обернулось 
делом...

'За действенность газетных 
выступлений мы - боремся 
настойчиво и последователь
но. И в этом находим под
держку райкома партии. Вот 
несколько примеров про
шедшего года. -: ..:

В корреспонденции «Неве- 
селые картинки». опубли
кованной в январе, вскрыты 
были непорядки на фермах 
совхоза «Кривошеинский». 
В эти же дни ’ проводился 
рейд областных средств 
массовой информации и 
пропаганды и народных 
контролеров по животновод
ческим фермам. Результаты 
его нашли отражение в газе
те «Красное знамя» (статья 
«Инерция раскачки»), пере
дачах областного радио и 
телевидения.

Бюро райкома партии рас- 
смотп§ло эти публикации 
на специальном заседании, 
липе до лило. как лучше 
отреагировать на критиче
ские замечания, высказан
ные участниками рейда и 
зхлором корреспонденции 
„Ч-т-лг,?льте к » п тин ки».

В феврале бюро . рассмот
рело вопрос о действенности 
газетной критики и писем 
читателей, опубликованных 
и неопчбликовэчных в га
зете «Ленинский путь».

В июле на пленуме райко
ма КПСС глчбоко проанали
зирована работа редакции с 
письмами, трудящихся, даны 
дельные советы.

Деловой стиль б работе с 
газетой присущ и исполко
му райсовета. На основе 
публикаций нашей газеты 
обсуждены вопросы охраны 
природы, благоустройства 
рр'лтентра.

Можно было бы привести 
десятки примеров внима
тельного, конструктивного

И ДЕЛО
подхода к материалам га
зеты.

Но хочется сказать и о 
иной стороне этого внимал/’ : 
ния. Оно обязывает нас, 
журналистов, .быть на высо
те большого доверия к нам 
и возлагаемой на нас ответ
ственности. Коллектив жур
налистов часто берет под 
свой контроль исполнение, 
многих сажных решений 
руководящих органов, спо- , 
собствуя их претворению в ., 
жизнь. Под рубриками «Ре
шение ппинято. Как его вы
полняют?», «На контроле — 
выполнение партийного ре
шения» в газете опублико- . 
вано много материалов. В 
них шла речь о вопросах, , 
внедрения технического об
служивания в совхозах, 
бригадного подряда в Ергай- 
ском леспромхозе, повыше
ния качества молока, нала
живания работы красных 
уголков. Эти темы рассчи
таны не на один день, а на 
перспективу. Но есть и та
кие, что требуют* немедлен
ного вмешательства и помо
щи газеты. И журналисты 
действуют тотчас по следам 
решения.

Минувшей весной, в нача
ле сева, был обнаружен брак 
в работе на полях. Бюро 
райкома партии дало прин
ципиальную оценку этим 
фактам. Газета, опублико
вав постановление под заго
ловком «Браку на'полях — 
заслон!», в последующих 
трех номерах дала серию 
острых материалов. «Вспыш
ку» бракодельства удалось, 
погасить быстро, и до конца., 
сева подобных фактов не 
было.

На контроле у газеты кри
тические замечания, выска
занные при обсуждении про-. 
екта Конституции СССР, на 
отчетно-выборных партий
ных собраниях. «По следам 
рейда печати и народного 
контроля», «Возвращаясь к. 
напечатанному». «Выступа
ем вторично», «Хотя письмо 
и не опубликовано» — вот. 
те очень важные разделы 
нашей работы, которые на
правлены на то, чтобы га
зетное слово привело к дей
ствию.

Прошлой же весной в ре
дакции узнали, что в совхо
зе имени- Свердлова прово
дят эксперимент: к трак
торам марки МТЗ прицеп
ляют две сеялки (в других 
хозяйствах—по одной). Тем
пы сева, возросли. Поехал 
корреспондент к сеяльщи
кам. Быстро подготовил ма
териал. Он вышел в. свет 
под заголовком «Передовой 
опыт — в действие. В экс
периментальном звене».
Прочитали об этом в других 
хозяйствах. Кое-где засом
невались («У. свердловчан 
— поля, а у нас — леса с 
полянами»), но новшество 
стало внедряться.

«Передовой опыт — в дей
ствие». Хорошо звучит, да 
не просто в практику вхо
дит этот призыв. Новое, пе
редовое, отмечал В. И. Ле
нин, зачастую приходится, 
а порой крайне необходимо 
внедрять принудительно.

Вспоминается в этой свя
зи трехлетняя газетная 
практика по внедрению* 
бригадного подряда в лесо
заготовительное производст
во. Газете пришлось крепко 
поработать вместе с партий
ными организациями, пока 
этот новый метод не нашел 
«прописки» в Ергайском 
леспромхозе. В многочис
ленных статьях, корреспон
денциях, заметках, редак-' 
ционных репликах прихо
дилось высказывать непри

ятные слова руководителям 
и специалистам предприя
тия, приглашать их объяс
няться, почему подряд вхо
дит медленно, робко, с про
волочками. На. страницах 
газеты «выступал» В. С. 
Корнеев, бригадир укруп
ненной -лесозаготовительной 
бригады, освоившей подряд. 
Он помог агитировать за 
этот метод. Затем провели 
беседу за . «круглым, столом» 
редакции, опубликовав ма
териалы ее под заголовком 
«Бригадный подряд: пер
спективы развития». Сейчас 
хозрасчетный подряд—каж
додневная практика лесоза
готовительных бригад. В по
вестку дня встает его внед
рение в другие коллективы, 
на других фазах лесозаго
товок. Газете предстоит мно
го работать.

Действенность и гласность. 
Эти два понятия тесно свя
заны друг с другом, Чем 
лучше гласность, тем выше 
действенность. В'этом, убеж
дает и работа с письмами 
трудящихся. Она заметно 
улучшилась после выхода в 
свет постановления ЦК 
КПСС «О руководстве Том
ского обкома КПСС средст
вами массовой информации 
и пропаганды». С каждым 
годом увеличивается коли
чество писем, приходящих 
в редакцию. Если два года 
назад их число не превыша
ло 1.800, то в прошлом году 
редакция получила 2.100.

Ежемесячно дается в га
зете один-два обзора почты. 
В них рассказываем читате
лям не только о количестве 
полученных и опубликован
ных писем. Отмечаем самые 
важные, злободневные. Со
общаем о том, ‘что напечата
но, что будет опубликовано, 
в . какие организации посла
ны письма для проверки, 
принятия мер и т. д. Кроме 
того, Иечатаем и тематиче
ские обзоры. Например, о 
культурном, бытовом, ком
мунальном обслуживании, 
обзоры писем-благодарно
стей. Несколько раз в год на 
основе писем в газете пуб
ликуются передовые статьи. 
Читатели видят: даже част
ные вопросы так или иначе 
отражаются в газете, а пред
ложения, критические заме
чания находят поддержку.

Важно и другое. Раскры
вая читателям формы и 
методы работы с их письма
ми, мы как бы устанавлива
ем общественный контроль. 
Все знают, кому направле
но то или иное письмо, ждут 
результатов. Знает об этом 
и тот руководитель, который 
обязан принять меры по 
сигналу читателя. А это за
ставляет действовать бы
стро, оперативно откли
каться.

(В последние годы в прак
тике нашей работы доволь
но частыми стали рабсель
коровские рейды. Задача 
этих рейдов — выяснить, 
как в, учреждениях, органи
зациях и на предприятиях 
работают с письмами, жало
бами и предложениями тру
дящихся, осуществляют 
прием граждан.

Ежемесячно в райком 
партии поступает обзор ре
дакционной почты. В нем 
немногословно, системати
зирование рассказывается о 
проблемах, интересующих 
читателей, о недостатках в 
жизни района, подмеченных 
ими.

Коллектив журналистов 
районной газеты, опираясь 
на деятельную заинтересо
ванность райкома КПСС, 
стремится поднимать свой 
авторитет, усиливает требо
вательность к идейному и 
профессиональному уровню 
публикуемых материалов.

Е. ЛЕСКИН,
редактор кривошеинской
районной газеты «Ле

нинский путь».

—  Однажды
Вечером, когда спадает 

напряжение первой смены, 
опустевшие цехи словно 
раздвигают стены: меньше
света, движения, шума. По
тому так поражают в об
щем успокоении ярко осве
щенные, неумолкающие 
прессы на штамповке.

Удар, еще удар! Торопит
ся металлическая лента, 
чтобы блеснуть через се
кунду ажурными кружка
ми. Один, побольше, _ второй 
поменьше. Побольше ’ — лист 
статора, поменьше — рото
ра. Вот так, прямо на гла
зах рождается сердцевина 
будущего электродвигателя. 
Где-то потом он даст дви
жение станкам, машинам, 
самому разнообразному обо
рудованию, о котором мы с 
дами даже не имеем пред
ставления. Понятна гор
дость сибмоторовцев: на
томских двигателях вся 
металлургия страны кру
тится, томские моторы и 
под землей, и на далекой 
Луне не подкачают. Есть 
право гордиться: 650 тысяч
двигателей в год и почти 
на каждом втором — госу
дарственный Знак качест
ва. Чтобы осилить такое, и 
ума, и мастерства, и техни
ческой мощи требуется пре
достаточно.

Об этом не можешь не по
думать, наблюдая, как пресс, 
играючи, расправляется с

металлической лентой. Но 
поделиться мыслями не с 
кем. Пресс сам по себе, 
знай выбрасывает ажурные 
кружки. Миллиметр , в- мил*1 
лиметр, да что там милли
метр, десятые его и те сов
падают у первого, тысячно
го или миллионного круж
ка! Точно, быстро, надеж
но. Не на таких ли исполи
нах современное производ
ство держится?

Я бы утвердительно отве
тил сам себе, если бы не 
попал на штамповку, воз'1' 
вращаясь из инструмен
тального цеха. Такого же 
просторного, полутемного и 
пустого, как этот. Если бы 
несколькими минутами
раньше долго не разговари
вал с человеком очень про
стой и удивительной судьбы 
— слесарем-инструменталь- 
щиком Борисом Иванови
чем Степановым. Чтобы по
нятнее передать нахлы
нувшие мысли, позволю се-' 
бе прибегнуть к методу па
раллельного монтажа, кото
рый весьма част в сегод
няшнем кино и телевиде
нии. Кадр первый — краса
вец-пресс. Кадр второй — 
человек в пушистом свите
ре, склонившийся над Еер- 
стаком. Внимательное, со
средоточенное лицо, почер
ненные металлом и маслом 
руки. Сверкнув, падают 
металлические к.ружки-.вы-

- рубки. Одновременно — 
уверенное движение на
пильника по темной метал
лической заготовке. Раз, 
другой, третий. Все такое 
же сосредоточенное лицо, 
пристальный взгляд.

Что общего, какие парал
лели можно провести меж
ду'- человеком с напильни
ком в руках и громадным 
станком, вобравшим в себя 
сегодняшние технические 
достижения? Оказывается, 
можно. Борис Иванович 
делает очередной сложней
ший штамп для этого само
го пресса. Делает для него 
инструмент, без которого 
пресс дакому не нужен, из 
созидателя превратится в 
разрушителя. Точность, на
дежность, производитель
ность, те самые восхищен
ные характеристики зада
ются руками Степанова, 
его опытом, мастерством.

Для д р уги х  прессов гото
вят ш там пы  товарищи Бори
са Ивановича. И х участок, вер- 
*нее, мастерская, так и назы
вается — мастерская для из- 

. готовления активны х ш там 
пов. В ней всего 12 человек, 
к обязаны они обеспечить 
весь завод, все имеющееся 
прессовое хозяйство. Зачем я 
рассказываю  об этом? Что 
здеЬь особенного? Ничего. 
Обычная ж изнь, обычная ра
бота. нелегиая, физическая 
работа, требую щ ая очень мно
гого от человека: от ум ения
держать напильник до ум ения 
прочитать и понять самый 
слож ны й  чертеж, представить 
в своем воображении всю

За 2 6 — 28 процентов от  годово го  плана в первом квартале !

С первых дней — 
п о - у д а р н о м у

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ НОВОГО ТРУДОВОГО ГОДА ОТ
ЛИЧНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ДОБИВАЕТСЯ КОЛЛЕКТИВ 
УЧАСТКА НАМАЗКИ ЦЕХА № 6 ЗАВОДА РЕЗИНО
ВОЙ ОБУВИ.

В конце декабря, тща
тельно взвесив свой воз
можности и обсудив их на 
рабочем собрании, все пять 
бригад участка решили 
план пяти лет выполнить к 
110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина.

— Напряженное обяза
тельство, — говорит началь
ник участка Н. А. Петрова, 
— накладывает на всех ра

ботниц чувство высокой от
ветственности за поручен
ное дело. Чтобы сдержать 
слово, надо с первых дней 
года трудиться особенно ре
зультативно.

Бригады намазчиц при
няли еще одно напряжен
ное обязательство: выпол
нить январскую программу 
не менее чем на 120 про
центов. Не будут снижены

темпы и в последующие 
месяцы. Какие изыскива
ются резервы? Прежде все
го они — в квалификации 
кадров. Их подготовке са
мое пристальное внимание 
уделяют бригадиры. На 
участке действуют шесть 
школ передовых методов 
труда, в ближайшее время 
добавится еще две. В брига
дах широко развито настав
ничество ветеранов над мо
лодежью.

Коллектив участка созна
ет, как нелегко будет вы
полнить принятые обяза
тельства. Не все благопо
лучно с качеством деталей, 
поступающих из подготови
тельных цехов. Однако пре
одолеть трудности можно, 
это долг коллектива, и он 
его выполнит.

В. ИВАНОВ.

Недавно пять лесовозных 
автомобилей и девять води
телей из автоколонны 
№ 1975 выехали в Ново- 
тегу ль детский леспромхоз
оказать помощь лесозагото

вителям по вывозке хлыс
тов.

Опытные водители сразу 
включились в работу и по
казывают отличные резуль
таты. Постоянно перевыпол

няют сменные нормы.
НА СНИМКЕ (слева на

право): водители лесовозов 
А. Т. Пономарев, В. Е. Ло- 
бач, Б. С. Гербер, П. П. Ко
ноненко.

Фото В. Казанцева.

П Я Т И Л Е Т К А  
БРИГАДЫ В. ЗАЙЦЕВА

БРИГАДА ВОДИТЕЛЕЙ ТОМСКОЙ АВТОКОЛОННЫ 
№ 1974 КОММУНИСТА В. В. ЗАЙЦЕВА, ВКЛЮЧИВ
ШИСЬ В СОРЕВНОВАНИЕ' ЗА ДОСРОЧНОЕ ЗАВЕР
ШЕНИЕ ПЛАНОВ И ЗАДАНИЙ, РАПОРТОВАЛА: 
«ЕСТЬ ПЛАН ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ!». ЭТО СООБ
ЩЕНИЕ КОММЕНТИРУЕТ СЕКРЕТАРЬ ПАРТИЙНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ АВТОКОЛОННЫ В. Ф. ЛУЗИН.

Успех бригады не случа
ен. Коллектив— один из ста
рейших на предприятии, 
известен своими трудовыми 
победами. Не раз он выхо
дил победителем соревнова
ния на автопредприятии, в 
областном транспортном 
управлении. Бригада силь
на коллективизмом, взаи
мовыручкой, особенно про
являющимися в период 
сельскохозяйственных кам
паний. Ветераны В. П. Ма
ликов, П. Н. Максимов, 
Д. М. Якубов, В. И. Несте
ров охотно шефствуют над 
молодежью, помогают но
вичкам быстрее освоиться 
с производством, войти в 
коллектив. Не случайно 
комсомольцы Анатолий 
Ованенко, Александр Ру- 
дик, Геннадий Артюшин, 
Анатолий Коробов имеют 
лучшие показатели среди 
молодых водителей автоко
лонны.

Вот уже два года транс
портники области с интере
сом следят за соревновани
ем бригады В. В. Зайцева с 
коллегами из томской авто
колонны № 1235 — брига
дой К, Н. Конжеголова. О 
ходе соревнования не раз 
рассказывала газета «Крас
ное знамя», докладывали

ГОД НА

сами участники состязания. 
Поэтому не буду говорить 
долго о его ходе. Скажу 
только, что соревнование 
водителей способствует до
стижению высоких резуль
татов. Ведь они не только 
соревнуются, но и обмени
ваются опытом. В прошлом 
году, например, выясни
лось, что бригада В. В. Зай
цева уступает соперникам в 
использовании прицепов. 
Уже нынче наши шоферы 
подтянулись по этому пока
зателю.

Два слова о бригадире, 
коммунисте . с тринадцати
летним стажем В. В. Зайце
ве. Виктор Васильевич тру
дится в автоколонне более 
двадцати лет, в бригаде — 
со дня ее основания. Завое
вал уважение товарищей 
своим мастерством, трудо
любием, принципиально
стью, _ ответственным отно
шением к порученному де
лу. Сейчас, в начале года, 
Виктор Васильевич, опира
ясь на совет бригады, вете
ранов, организует работу 
так, что бригада по резуль
татам — одна из лучших на 
автопредприятии.

В. ЛУЗИН, 
секретарь парторгани
зации томской автоко

лонны № 1974.

£ ПРОСТОЙ

Темпы могут быть выше
НАША БРИГАДА ПО СБОРКЕ ПОДШИПНИКОВ УС

ПЕШНО ПОТРУДИЛАСЬ В МИНУВШЕМ ГОДУ. КАЖ
ДЫЙ МЕСЯЦ МЫ ВЫПОЛНЯЛИ ПЛАН НА 120—125 
ПРОЦЕНТОВ. ИТОГИ ГОДА ЕЩЕ НЕ ПОДВЕДЕНЫ, НО, 
ДУМАЕТСЯ, ОНИ БУДУТ НЕ ХУЖЕ.

ЭЛЕКТРОЛАМПОВЫЙ ЗАВОД В МИНУВШЕМ ГОДУ 
РАБОТАЛ НЕСТАБИЛЬНО, ПОСТОЯННО СРЫВАЛ 
ПЛАНЫ. КАК НАЧАЛСЯ НА ПРЕДПРИЯТИИ НОВЫЙ 
ГОД? РАССКАЗЫВАЕТ Г. Г. СИБОВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
НАЧАЛЬНИКА ЦЕХА № 22.

Успех обеспечила друж
ная, слаженная работа все
го коллектива, мастерство 
подборщиц. Более чем де
сять лет отдали шарикопод
шипниковому производству 
Лидия Салато, Зоя Гареева, 
Светлана Протасова. И мо
лодые работницы быстро 
освоили свои операции, по
казывают хорошие резуль
таты.

Однако есть смысл огля
нуться на прошлое, для то
го, чтобы'' еще быстрее идти 
вперед. Впереди новый год,

новые задачи. Цеху пред
стоит увеличить производ
ство, выпустить в первом 
квартале более четверти 
годового объема продукции. 
Значит, нам, сборщикам, 
следует трудиться лучше, 
чем в минувшем году.

Первые рабочие дни но
вого года показали, что 
бригада отлично понимает 
важность и серьезность за
дач. Организованно, с хоро
шим настроением берутся 
подборщицы за дело. Зада

ния,,первых дней выполне
ны на 115 процентов.

Но бригада дает, себе от
чет в том, что результаты 
могли быть выше. Тормозит 
дело недостаток комплек
тующих деталей, ассорти
мент. Если, к примеру, ша
риков с плюсом (так мы 
называем детали, диаметр 
которых в допустимых пре
делах больше) избыток, то‘ 
минусовых, наоборот, не
хватка. Это затрудняет 
сборку, сказывается на тем
пах, качестве подшипников. 
Вина в этом шарикового 
П;еха, который не выдержи
вает графики поставки из
делий в заданной номенкла
туре и объемах. Положение 
надо выправлять.

Г. КУЛЕШОВА,
бригадир слесарей шли- 
фовально - сборочн ого  
цеха № 2 подшипнико

вого завода.

— Неудачно начался для 
нас январь. Второго числа 
работа была практически 
сорвана: вместо трехсот
тысяч электроламп по гра
фику сдали немногим более 
пятидесяти тысяч. Цех «си
дел» без кислорода, кото
рый используется в техно
логическом процессе. Как 
выяснилось, помешали силь
ные морозы.

Второй день оказался 
удачнее первого —- на 
склад поступило 250 тысяч 
изделий. Но до графика 
опять не дотянули. Почему? 
Сказывается нехватка лю
дей, осложняемая недис
циплинированностью от
дельных рабочих. Напри
мер, в первый день на сме
ну не явилось около шести

десяти человек. Не все, ко
нечно, прогульщики, но 
ведь при конвейерном про
изводстве неявка даже од
ного создает сложные про
блемы.

Что. делается в цехе, что
бы войти в ритм? В брига
дах проходят рабочие соб
рания, на которых обсужда
ются нарушители трудовой 
дисциплины. Виновные бу
дут строго наказаны. Под
водятся итоги выполнения 
обязательств прошлого го
да и намечаются рубежи на 
нынешний. Новые, более 
сложные задачи по ремон
ту оборудования поставле
ны перед службой механи
ка цеха. Дирекция завода 
принимает меры с тем, что
бы исключить повторение 
аварии.

РА В Н Я Я С Ь  Н А  ПЕРЕДОВИКОВ
На рабочем календаре комсомольско-молодежной 

. бригады заточников Валентины Кабакаевой из цеха 
№ 6 завода режущих инструментов вторая половина 
текущего года. Что обеспечило успех молодежного 
коллектива? Слово — бригадиру Валентине КАБА
КАЕВОЙ.

—Каждый год памятен ка
ким-нибудь важным собы
тием. Минувший стал для 
нашей бригады переломным. 
Мы уже давно приглядыва
лись к тому, как трудится 
бригада Юрия Югая из на
шего же цеха, какую поль
зу дает бригадный хозрас
чет. Убедившись в преиму
ществах новой организации 
труда, бригада стала гото
виться к работе по-новому. 
С помощью старшего масте

ра Г. И. Куприенко еще раз 
продумали расстановку лю
дей, межоперационные свя
зи. Ровно полгода назад ста
ли работать по единому на
ряду с оплатой труда по ко
нечному продукту.

Первые шесть месяцев 
показали я$изненность
бригадного хозрасчета, его 
высокую эффективность.
Несмотря на встретившиеся 
трудности — прежде , всего 
психологического свойства,—■

выработка значительно вы
росла и составила в среднем 
на одного заточника 213 про
центов. Все это позволило 
бригаде уже в октябре спра
виться с заданием года. Кол
лективная ответственность 
сказалась и на качестве: с
первого предъявления сда
ется более 97 процентов про
дукции.

Новые производственные 
условия побуждают членов 
бригады искать резервы, 
применять их в деле. Освое
ние смежных операций ста
ло производственной необ
ходимостью. За счет мастер-' 
ского освоения всего техно
логического процесса отлич

ных результатов добиваются 
А. ' Карымов, Н. Царева, 
Н. Матвеева, И. Архипова. 
И все-таки мы вынуждены 
признать: пока мы значи
тельно уступаем бригаде 
Юрия Югая. Наши соперни
ки по соревнованию еще в 
июне прошлого года выпол
нили задание десятой пяти
летки. Этот коллектив по
опытней, в нем больше ма
стеров, в совершенстве вла
деющих техникой заточки 
инструмента. Со временем 
и мы овладеем мастерством 
соперников, кстати, они нам 
всегда передают свой опыт.

Первый этап освоения но
вой формы труда завершил
ся. Пора думать о следую
щем. Думается, он должен 
стать дальнейшим углубле
нием бригадного хозрасчета. 
По каким направлениям —

и на всю жизнь
конструкцию , взаим ную  связь 
и взаимодействие ее частей. 
Потом остается совсем немно
го — сделать части, собрать 
конструкцию . «По ч уж и м  ж е  
м ыслям », — поправят меня. 
Да, по ч уж и м . Но и без своих 
не обойтись. (Не б уд у  приво
дить примеры, когда слеса
ри-инструм ентальщ ики  вы яв
ляли  ош ибки  в конструктор
ской докум ентации . У  Бориса 
Ивановича такое тоже с луч а 
лось. Ош ибки  на то и ош иб
ки, их кто-то долж ен выявить, 
и плохо, если они доходят до 
инструм ентальщ иков).

Суть в другом . Когда мы ап
лодируем  отличном у скрипа
чу, певцу, балерине, то не 
вспоминаем о таланте компо
зитора, постановщ ика. М ы 
оцениваем м еру труда  и та
ланта исполнителя, его л и ч 
ное творчество. Ведь серое ис
полнение сделает серым самое 
замечательное творение. От
личная, на пределе возможно
го работа — тоже искусство, 
требую щ ее не м еньш е и твор
чества, и профессионального 
мастерства. Д аже ф изическая  
работа. Из-под напильника, 
резца, р убанка  вы ходят  та
кие изделия, что не устаеш ь 
любоваться, восторгаться и 
завидовать.

Вспомните Л ев ш у. Мастера- 
чудесники  были , есть и долж 
ны  остаться. Остаться не толь
ко из-за наш его  ж елания , по 
необходимости — экономи
ческой, хозяйственной. Без 
человеческих р ук  про м ы ш лен 
ное производство, не говоря 
у ж е  о сфере обслуж ивания, 
не обойдется. Д ум ать об этом 
необходимо потому, что про
исходит не совсем оправдан
ное изменение отнош ения к 
ф изическом у т р уд у . Бесконеч
ные разговоры о научно-тех
нической револю ции. ее по
следствиях, эконом ических и 
социальны х» б  всем огущ их

компью терах, роботах, сплош 
ной автоматике и телем еха
нике не могли не сказаться на 
сознании. Особенно сознании 
вступаю щ их в ж изнь, на их 
оцен ках  и  поиске своего ме
ста.

Ты сячи  и ты сячи  м олоды х 
стремятся избежать профес
сий, связанны х с физическим  
трудом . Такая  закономер
ность существует* Социологи 
всерьез работали над выяс
нением престижности многих, 
н у ж н ы х  народном у хозяйству 
профессий. Специальность то
каря, ш лиф овщ ика , любого 
станочника не поднимается 
вы ш е пятидесятого места, ус 
тановили они. Не потому ли 
сегодня на заводах все острее 
нехватка  токарей, ш ли ф о в щ и 
ков высокой квалиф икации . 
Иссякает подпитна.

Я рассказал Степанову о 
результатах социологиче
ских исследований. Они его 
очень заинтересовали, пото
му что кадровый рабочий 
не может не думать о своей 
смене, о тех, кто продолжит 
его дело. Борис Иванович 
всерьез озабочен потерей 
престижности его собствен
ной специальности.

— Когда-то попасть в 
ученики к слесарю-инстру- 
менталыцику за большую 
удачу считалось. По себе 
знаю. Сегодня молодые не 
тянутся к инструменталь
ному делу. Нередко, даже 
поработав год-другой, ухо
дят. Да, сложная работа. 
Путь к высоким заработкам 
и длителен, и извилист. На 
любом другом участке за

вода зарплата у начинаю
щих заметно выше. Вот и 
уходят, не успев проверить 
себя, полюбить дело. Еще 
недавно нас выручало тех
ническое училище — гото
вило слесарей-инструмен- 
талыциков. Нынче его за
крыли. Через год-другой и 
наш завод, и соседний на 
себе испытают неразум
ность решения. Уже и сей
час предприятие у предпри
ятия переманивает инстру
ментальщиков. Растить-то 
ведь их нужно годами. Ко
нечно, не от хорошей жиз
ни это, -но и к хорошем^ не 
приведет.

— Борис Иванович, к вам, 
наверное, тоже с предложе
ниями подступали. Но вы 
как пришли в 1943 году на 
завод, • так и не расстае
тесь с ним.

— Никогда даже не думал 
об этом. Работал до армии 
в инструментальном. Пять 
лет по комсомольскому при
зыву отслужил на подвод
ном флоте. Как само собой 
разумеющееся, вернулся на 
свой завод, в свой инстру
ментальный.

— Мне везло с первого, 
дня — всегда попадаю в хо
роший коллектив, — уточ
няет Борис Иванович. — 
Доволен своей зарплатой, 
работой. Переходы с места 
на место чём вызываются—

неудовлетворенностью ма
териальной или душевной. 
Правда, бывает, извините 
за грубость, и с жиру бесят
ся. Думают, что где-то мень
ше можно работать и боль
ше получать...

Я далек от мысли кано
низировать жизненный
опыт и судьбу Бориса Ива
новича Степанова. У  каждо
го она — своя. Человек 
вправе искать себя на про
изводстве и производство 
по себе, расти и по профес
сиональной, и по служебной 
лестницам. Одним надо 
поднимать нефтяную це
лину, строить БАМ. Дру
гим — принимать на свои 
плечи груз директора и да
же министра. В том и веч
ная сила нашего строя, что 
он создает условия для 
полного раскрытия способ- * 
ностей и таланта советского 
человека. Об этом еще раз 
убедительно и ярко сказано 
в новой Конституции.

Сознавая сказанное, все- 
таки не могу не позавидо
вать душевной гармонии 
Степанова, цельности и 
прочности его мировоззре
ния. И, рассказывая о нем, 
меньше всего хочу говорить 
о его профессиональных 
достижениях. О них корот
ко и исчерпывающе ото
звался начальник цеха 
Константин Викторович Ну-*

надо думать сообща.
Хотелось бы высказать 

свое мнение в отношении 
развития бригадного подря
да. На нашем предприятии 
пока по этому методу тру
дятся всего две бригады. По
чему? На мой взгляд, недо
статочно уделяется им вни
мания, мало о них говорят, 
слабо показывают эффек
тивность новой организации 
труда. Между прочим, в це
хе, на заводе осталась неза
меченной трудовая победа 
бригады Ю. Югая, завер
шившего пятилетку.

Хочется надеяться, что в 
новом году, начатом в на
пряженном ритме, эти недо
статки будут устранены.

В. КАБАКАЕВА, 
бригадир заточников за
вода режущих инстру

ментов.
м м с т т т № и т зш ш 1 ж щ ^

баров: «Степанов — специ
алист высочайшей квали
фикации». Но на заводе мне 
довелось услышать и дру
гую, считаю, более высо
кую оценку: Борис Ивано
вич — Личность с большой 
буквы.

Что скрывается- за такой 
оценкой, чем определяются 
значимость, авторитет лич
ности? В общественных на
уках есть такой термин: ак
тивная жизненная позиция. 
Если коротко раскрыть его, 
это — высокосознательная 
творческая трудовая и об
щественная деятельность. 
В качестве примера в учеб
никах и лекциях вполне 
может быть, приведена судь
ба Бориса Ивановича Сте
панова.

Давайте обратимся к  глав
ном у докум енту рабочего че
ловека — его трудовой кн и ж 
ке. В графе о приеме на рабо
ту по сущ еству одна запись от 
8 марта 1943 года: «П ринят
учеником  слесаря в цех №  9». 
Д альш е —  передвижения по 
профессиональной лестнице: 
«Присвоен разряд, присвоен 
разряд». Ветеран труда, 50-ле
тие которого нынче отметили 
на заводе почетной грамотой 
и премией, остался верен раз 
и навсегда выбранной про
фессии.

В графе «П оощ рения» нет 
почему-то записи о первой и 
очень дорогой награде в 1945 
году. (Многие его семнадцати
летние сверстники тогда с 
гордостью получали  ее) — о 
медали «За доблестный труд  
в Великой Отечественной вой
не 1941 — 1945 гг.». Потом — 
записи о награж дении орде
ном Трудового Красного Зна
мени, ленинской юбилейной 
медалью, в марте 1976 года — 
о присвоении звания Героя 
Социалистического Труда. Сим
волично, что в основе и назва
нии всех его наград , труд.
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ПАСТЕРА ИЗ НАС ПОЛУЧАТСЯ
РЕПОРТАЖ ИЗ УЧЕБНО^ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 

Ц Е Н Т Р А  К И Р О В С К О Г О  Р А Й О Н А
РАЗГАРЕ веселые 
школьные каникулы, 
но не замерла жизнь 

в учебно-производственном 
центре Кировского района. 
Здесь ежедневно открыты 
двери для учащихся 5—7-х 
классов, желающих выбрать 
подходящую специальность 
на будущее.

А  начиная с девятого 
класса школьники района 
проходят здесь производст
венное обучение по одной из 
девяти специальностей: опе
ратор полупроводников, ра
диомонтажник, обмотчик 

,, электромашин, токарь, сле
сарь, обувщик, водитель 
трамвая. 23 группы учащих
ся из 64 имеют строитель
ный профиль.’ Здесь знако
мят с малярными, штука
турными, облицовочными 
работами. Сейчас уррков и 
практических занятий нет, 
но ребята посещают круж
ки, в которых углубляют 
свои знания и совершенству- 

, ют навыки По избранной 
специальности. В учебно
производственном центре от
крылась выставка техниче
ского творчества школьни
ков района.

В кабинете строительных 
специальностей выставлены 
красочно, оформленные от
четы учащихся о производ
ственной практике, которую 
они проходили на объектах 
домостроительного комбина
та и треста Томскжил- ■ 
стпой. Вот что пишет Ма
рина Алисова: «Работая на 

 ̂ i отделке квартир в крупно
панельных домах на Каш- 
таке, мы научились шпак
левать, затирать раствором 
щели и углы, красить». 
Ирина Качаева: «Работа
строителя сложная, нужная. 
Мне очець приятно, что нам 
доверили отделку квартир 
в девятиэтажном доме».

О радости, испытанной во 
время работы на Каштаке, 
пишут также Е. Смирнова, 
С. Смирнов, Н. Кихтева и 
многие другие учащиеся. От
делку одной четырехкомнат
ной квартиры ребят» вели 
самостоятельно, без помощи 
профессиональных настав
ников. Но рядом были опыт
ные педагоги—мастера про
изводственного обучения 
В. П. Жданова и 3. А. Ста
родубова. Под их руковод
ством школьники успешно 
справились с заданием.

С большой благодарно
стью они вспоминают кол-

Биография человека оп
ределяется многими обсто
ятельствами и не всегда 
благоприятными. Судьбу 
Степанова, как и всего по
коления, во многом реши
ла Отечественная война. 
Она подняла рабочих Яро
славского электромашино
строительного завода и пе
ребросила через полстраны 
— в Сибирь. Его отец — 
Иван Антонович Степанов, 
опытный рабочий, слесарь- 
сборщик, мать — Наталья 
Ануфриевна, машинистка, 
старший брат Александр 
в;месте со. всеми начинали 
«Сибэлектромотор». Правда, 
в те военные годы своего 
названия у предприятия не 
было — просто номер. В 
1942 году после семилетки 
пришел на завод еще один 
брат —- Владимир.

Начала складываться ра- 
Г ‘ бочая династия. Но жизнь 

мгновенно и круто все поло
мала. Стал солдатом—води
телем танка и погиб Алек
сандр'. В том же году умер 
Иван Антонович. Тогда зна
комый семьи слесарь Ни
колай Константинович Со
рокин и б з я л  в свою брига
ду несовершеннолетних еще 
одного подростка — Бориса, 
Тогда же проявились два 
его основных качества: спо
собности и настойчивость. 
Способности — ему быстрее 
всех доверил Николай Кон
стантинович разметку мат
риц под сверление. Настой-
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лективы отделочников домо
строительного комбината, 
вместе с которыми труди
лись во время практики. В 
отчетах мелькают имена 
мастера участка отделочни
ков О. П. Сабитова, брига
диров В. П.: Аиошко, В. С. 
Сыч, П. Е. Вайсбека, М: Н. 
Бугровой, А. А. Трефилова, 
Л. К. Баклак. Исключитель
ное внимание школьникам 
уделяют начальник домо
строительного комбината 
Е. А. Калугин, секретарь 
парторганизации этого
предприятия Н. М. Оводов, 
заместитель начальника 
территориального' управле
ния строительства Д. А. 
Шмаков.

Обмотчики электромашин 
— уж так сложилась тради
ция — специальность жен
ская. В семи группах зани
мается около 140 человек. В 
большом светлом зале ров
ными рядами выстроились 
рабочие столы изолировщиц 
и обмотчиц. Обучение про
фессии сопровождается вы
пуском продукции. Здесь 
же, в зале, на испытатель
ном пульте мастера произ
водственного обучения
Л. С. Найденова и Л. И. Ис- 
тигечева определяют качест
во обмотки. Годная продук
ция идет в производство. С 
начала учебного года, за 4

чивость — работая, сдал 
Борис экзамены за седьмой 
класс. Недолго задержался 
на заводе Владимир. Его 
призвали в армию, напра
вили в училище. Сейчас он 
подполковник в отставке, 
живет далеко от Томска.

Борис Иванович остался 
верен Сибири, Томску, за
воду. И эта верность окупи
лась сторицей. Но что ха
рактерно — в его жизни 
ничего не было вдруг, сразу. 
К вершинам мастерства 
привели годы, труд, учеба. 
После флота работал и за
очно закончил среднюю 
школу. Спустя восемь лет 
получил диплом с отличи
ем техника-технолога по 
холодной обработке метал
ла.

— Чувствовал какую-то 
незавершенность, —• вспо
минает теперь Борис Ива
нович. —■ Да и штампы ста
новились все сложнее, зна
ний требовали. Вот и пошел 
в вечерний техникум.

В 1955 году произошло 
еще одно важное событие, 
сказавшееся на всей после
дующей жизни — коммуни
сты завода приняли его в 
свои ряды.

— Я очень благодарен 
товарищам, которые посте
пенно втягивали меня в 
общественную жизнь. Дава
ли разовые поручения, по
могали, объясняли, как вы
полнить. Бывает же иной 
раз: дадут человеку зада
ние не по силам или ха
рактеру, он сорвется — и

месяца, девушки произвели 
обмотку 331 статора. Между 
ученическими бригадами 
организовано' соревнование, 
итоги которого регулярно 
помещаются на стенде. По 
итогам полугодия первое 
место заняли бригады, со
ставленные из учащихся 
школы № 35 (бригадиры 
С. Герасимова и И. Килина).

За четыре года существо
вания учебно-производст
венного центра Кировского 
района здесь получили раз
личные рабочие, специаль
ности 1.900 человек. Сотни 
из них устроились на базо
вые предприятия — произ
водственное . объединение 
«Контур», заводы электро
технический, режущих ин
струментов, «Сибэлектромо
тор» и другие—или пошли 
учиться в вузы по специаль
ности, полученной в учебно
производственном центре.

В. МОИСЕЕВ.

НА СНИМКАХ: отделоч
ные работы в новом адми
нистративном здании ведут 
школьники; ученик шко
лы № 35 Андрей Лысен
ко за настройкой теплового 
реле, изготовленного ребя
тами в радиокружке.

Фото Б. Коновалова.

потом всю жизнь осторож
ничает.

Слова Бориса Ивановича 
показывают подлинную за
боту коллектива о росте че
ловека. Помогли получить 
общие знания, научили пар
тийной работе, а потом ста
ли доверять большие пору- 
чения, выдвигать * на высо
кие общественные должно
сти. Борис Иванович был 
членом бюро цеховой парт
организации, ее секрета
рем, членом бюро горкома 
КПСС. Сейчас он член об
кома партии. На XV и 
XVI съездах профсою
зов Борис Иванович избран 
членом ВЦСПС. Ему дове
лось представлять совет
ские профсоюзы в зарубеж
ных поездках.

Несомненна заслуга партий

ной организации, коллектива 

«Сибэлектромотора», которые 

помогли Степанову и многим 

другим  вырасти в известных 

общ ественных деятелей. Сей

час Борис Иванович вместе 

со своими товарищ ам и забо

тится об укр еп лен и и  и уси ле

нии коллектива, воспитзеше- 

го его. Валентина М акаровна 

Горем ыкина, Герой С оциали

стического Труда, форм ов

щ ица  «Сибэлектромотора», на 

городской партийной конф е

ренции с уваж ением  назвала , 

Степанова среди л у ч ш и х  на

ставников завода.

Заботой о коллективе и 

предприятии пронизаны и 

выступления Бориса Иванови-

НИЖНЕ-
ВАРТОВСКОЕ
УСКОРЕНИЕ

Сотни тысяч тонн нефти 
ежесуточно поставляют в 
трубопровод промысла объ
единения Нижневартовск- 
нефтегаз. Темпы ' добычи 
топлива растут быстрее 
намеченных. Промысловики 
определили новые рубежи: 
получить в 1979 году на 15 
миллионов тонн нефти 
больше, чем в прошлом.

Успех обеспечен высоки
ми темпами освоения мес
торождений, эффективным 
использованием мощной 
техники. Нефтяники посто
янно изыскивают новые 
резервы увеличения добычи 
«черного золота». Через 
глухую тайгу и непроходи
мые болота протянулись 
магистральные трубопро
воды, автомобильные и же
лезные дороги. Создан 
крупнейший в Западной 
Сибири речной порт. Разра
батывать природные запа
сы сибирякам помогают на
учно-исследовательские и 
проектные институты стра
ны. Растут жилые кварта
лы Нижневартовска — сто
лицы добытчиков тюмен
ской нефти.

В. жиляков.
Нижневартовск,
Тюменская область.

ПРОЧНОСТЬ
ВОЗРОСЛА

Новый эффективный ма
териал — углепласт — при
менили для крепления стен 
выработок горняки шахты 
имени М. И. Калинина ' в 
Кузбассе. Он в несколько 
раз прочнее обычных мате
риалов.

На шахтах с крутым па
дением пластов для крепле
ния спусков использовалось 
дерево. Пропустив 3—4 ты
сячи тонн топлива, сруб 
требовал капитального ре
монта. Занявшись поиском 
более надежного крепежно
го материала, местные уче
ные создали пластическую 
массу из утля и специаль
ных полимеров — дешевую 
и простую в изготовлении. 
Тюбинги из углепласта 
монтируются в шахте с по
мощью механизмов. Произ
водительность труда кре
пильщиков резко возросла.

Новый крепежный мате
риал начали с успехом при
менять также горняки дру
гих шахт. Им заинтересо
вались в угольных бассей
нах. Для массового выпу
ска углепласта сейчас гото
вится к пуску мощная авто
матизированная линия.

Е. ПАСТУШЕНКО.
Прокопьевск,
Кемеровская область.

НАШЕ БОГАТСТВО 
—  ТАЙГА

Изучение тайги на десяти 
миллионах гектаров завер
шили специалисты , Запад
но-Сибирского лесоустрои
тельного предприятия «Лес- 
проект». Изыскательские 
партии проложили марш
руты по Приобью, Якутии, в 
зоне Байкало-Амурской ма
гистрали, определили _ по
родный состав и возраст 
лесов, разработали проек
ты рационального исполь
зования лесных ресурсов.

Десятки томов карт, опи
саний, фотоснимков и дру
гих документов составили 
своего рода таежную энци
клопедию. Ее материалы 
используются при проекти-

ча. Например, недавнее на 

пленум е облсовпрофа. Он гово

рил, за счет чего можно под

н ять  общ ественную  актив

ность моторостроителей, более 

ш ирока  привлекать их к  у п 

равлению  производством, тем 

сам ым  усилить  действенность 

соревнования за повыш ение 

эффективности и качества ра

боты. П редложения рабочего 

Ценны не только для «Сибэлек

тромотора».

О таких людях, как Бо
рис Иванович Степанов и 
многие его товарищи, гово
рил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР тов. Л. И. 
Брежнев на встрече с изби- 

. рателями Бауманского из
бирательного округа .г. Мо
сквы. «За последние годы в 
огромной мере возросли не 
только общая культура и 
профессиональное умение 
трудящихся, но также их 
политическая зрелость. Они 
хорошо разбираются в воп
росах внутренней и внеш
ней политики, имеют нема
лый опыт, научились ви
деть, где реальная програм
ма/ а где утопические обе
щания, и понимают, что 
скрывается за внешней сто
роной событий»...

В тот вечер мы долго бе
седовали со Степановым. 
Слесари - инструмент а л ь- 
щики давным-давно разош
лись. Во всем цехе гудело 
только несколько металло
обрабатывающих станков.

— Борис Иванович, — 
спрашиваю в конце разгово-

ровании в Сибири новых 
лесопромышленных комп
лексов. В соответствии с 
рекомендациями специали
стов начата реконструкция 
лесов Барабинской низмен
ности и Кулундинской сте
пи. Отдельные участки 
тайги отнесены к особо 
ценным и взяты под охра
ну государства.

В. ЕЛЬМАКОВ.
Новосибирск!

СЕЛЬСКАЯ
ФИЛАРМОНИЯ

Филиал Курганской обла
стной филармонии открыл
ся в селе Белозерском. В 
его программу включены 
лекции-концерты, посвя
щенные творчеству класси
ков и современных авторов, 
выступления ведущих ма
стеров искусств из Москвы, 
Ленинграда, городов Урала 
и Сибири, а также препода
вателей и учащихся мест-. 
ной музыкальной школы.

Крепнут связи деятелей 
культуры с сельскими тру
жениками. В минувшем го
ду в колхозах и совхозах с 
успехом прошли выступле
ния областного драматиче
ского театра, известных ар
тистов. В традицию вошли 
специальные театральные 
поезда, которые доставляют 
сельских зрителей в обла
стной центр на новые спек
такли.

О. ЧЕРЕПАНОВ.
с. Велозерское,
Курганская область.

ХУДОЖЕСТВЕН
НАЯ ЛЕТОПИСЬ 

СТРОЙКИ

Пуску первого агрегата 
Саяно-Шушенской ГЭС по
священа выставка произве
дений красноярских худож
ников. Она открылась в но
вом Дворце культуры гидро- 

■ строителей в поселке Чере
мушки. В экспозиции, став
шей своеобразной художе
ственной летописью строй
ки, .представлено 150 работ 
живописцев и графиков.

Рассказ о стройке . в Сая
нах многие авторы ведут со 
времени первых изыска
тельских работ. В основной 
фонд художественной гале
реи. которая будет создана 
в Саяногорске, войдут луч
шие произведения, отобра
жающие осуществление ле
нинской мечты об электри
фикации всей страны.

Л. ЩИГЛЕНКО.
Саяногорск,
Красноярский край.

СОБОЛЯ ТУВЫ
«Второй родиной» стали 

для баргузинского соболя 
леса Тувы, благодаря воз
росшей численности стал 
возможен промысел этого 
пушного зверька.

Сюда, в верховья Енисея, 
за тысячи километров от 
прибайкальской тайги; со
боля завезли более десяти 
лет назад. Специалисты 
охотничьих хозяйств рас
селили зверьков ’ в различ
ных районах Тувы, взяли 
их под охрану, вели наблю
дения за новоселами. Сей
час Тува стала поставщи
ком ценной пушнины.

В лесах автономной рес
публики успешно акклима
тизированы также норка и 
ондатра/

Р. козьм и н .
Кызыл.

(ТАСС).

ра, — почему вы так позд
но здесь? В цехе ведь одна 
смена?

— И вы тоже, — без 
улыбки отвечает Степанов. 
—Мне приходится слышать 
иногда, мол, вечерами про
центы нагоняю. Не нагоняю, 
а догоняю. Привычно счи
тать: днем — работа, вече
ром —- общественные пору
чения. Не всегда так. Де
кабрь выдался очень на
пряженный по обществен
ной линии. Несколько смен 
не работал, потом — по
ездка на пленум ВЦСПС. А 
у меня есть свой личный 
производственный план, и я 
его должен обязательно вы
полнить. Не было такого, 
чтобы не выполнял. Вот и 
прихожу по вечерам, если 
днем не был.

Домой мы уходили вместе. 
Через штамповочный цех, 
где неустанно и ритмично 
стучал пресс, выбрасывая 
ажурные металлические 
кружки. Побольше — для 
статора, поменьше — для 
ротора. Я с прежним восхи
щением смотрел на этот об
разец современной техни
ческой , мощи. Но еще боль
шее восхищение вызывало 
рабочее мастерство моего 
попутчика и его товарищей. 
Как, оказывается,, это мно
го: обычный напильник и 
темная металлическая заго
товка в умелых руках.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

| П Р АЗДН И К 

Р У С С К О Й  

К У Л Ь Т У Р Ы
НЬЮ-ЙОРК. В столице 

штата Мичиган —г. Лан
синге в торжественной 
обстановке открылась 
советская выставка «Рус
ское искусство первой 
половины X IX  века», 
включающая лучшие по-' 
лотна из собраний Госу
дарственного Русского 
музея, Эрмитажа, Госу
дарственной Третьяков
ской галереи. Экспози- 
цйя прибыла в Лансинг 
из города Миннеаполис 
(штат Миннесота), где ее 
«дебют» состоялся в рам
ках проходившего в 
США .в течение двух ме
сяцев фестиваля русской 
и советской культуры.

Американцы, заявил в 
интервью корреспонден
ту ТАСС директор га
лереи искусств г. Лан
синга Дж. Ишикава, ис
пытывают самый горя
чий интерес к русской 
культуре.' Мы от души 
благодарны Советскому 
Союзу за организацию 
этой прекрасной выстав
ки, которая поможет 
американскому народу 
расширить знания о со
ветском искусстве.

М. БЕГЛОВ.

ИГd Е я ш у н а р о д н а я

О н Ф О Р м а ц и я LQjfl
е п о р т е р ы  ТАСС и  АПН сообщают

З А Я В Л Е Н И Е  
Ц К  Е  Ф.  II €  К

З Д Р А В Ы Е
Г О Л О С А
ЛОНДОН. По сообще

ниям иностранных ин
формационных агентств, 
в Пекине среди других 
настенных плакатов ио- 

I явилась дацзыбао, в ко
торой говорится, что ки
тайский народ выступа
ет за длительную дружбу 
с советским народом.

Разногласия и идеоло
гический спор между 
Китаем и Советским Со
юзом, пишут ее авторы, 
лишены всякой объек
тивной основы. Китай
ский народ требует раз
рядки. Советский Союз— 
социалистическая страна. 
Советский народ — вели
кий народ. Китайский 
народ требует, чтобы 
правительство КНР на- 

. чало переговоры с совет
ским правительством и 
предприняло усилия к 
достижению мира во 
всем мире и прогресса 
человечества.

В дацзыбао содержат
ся также требования сво
боды слова, освобожде
ния всех политических 
заключенных, предостав
ления национальным 
меньшинствам полной 
автономии,

Авторы дацзыбао тре
буют убрать тело Мао 
Цзэдуна из мавзолея.

ХАНОЙ. Центральный 
Комитет Единого фронта 
национального спасения 
Кампучии категорически 
опроверг клеветнические 
измышления в его адрес, 
содержащиеся в посланиях 
пномпеньских властей Со
вету Безопасности ООН. С 
помощью подобного манев
ра, указывается в заявле
нии ЦК, распространенном 
здесь кампучийским инфор
мационным агентством,
клика Пол Пота —« Иенг 
Сари пытается перечерк
нуть роль ЕФНСК — един-, 
ственного подлинного пред
ставителя кампучийского 
народа и ввести в заблуж
дение мировое . обществен
ное мнение.

Реакционная клика совер
шила бесчисленные пре
ступления против народа и 
поставила кампучийскую 
нацию перед угрозой ист
ребления, говорится в заяв
лении. Во имя спасения 
страны и своей жизни раз
личные слои населения, 
включая военнослужащих и 
сотрудников государствен

ного аппарата пномпеньско
го режима, поднялись на 
восстание. Развернувшаяся 
борьба привела к образова
нию ЕФНСК.

Борьба за спасение стра
ны и свержение реакцион
ного режима. правое де
ло кампучийского- народа, 
подчеркивается - в заявле
нии. Другие страны не име
ют права вмешиваться во 
внутренние дела Кампучии. 
Клика Пол Пота — Иенг 
Сари, предавшая интересы 
страны и народа, не пред
ставляет- никого.

ЦК ЕФНСК обращается к 
правительствам и народам 
стран Юго-Восточной Азии 
и всего мира, к националь
ным и международным ор
ганизациям с призывом 
поддержать справедливую 
борьбу кампучийского наро
да за подлинно, мирную, 
свободную, независимую, де
мократическую, прогрессив
ную и процветающую Кам
пучию, способствующую ук
реплению мира и стабиль
ности в Юто-Восточной 
Азии и на всей планете.

ПРЕСТУПНЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ
ВАШИНГТОН. Централь

ное разведывательное уп
равление на протяжении 
многих лет проводило тай
ные эксперименты над 
людьми, сообщает газета 
«Вашингтон пост».

Многочисленные исследо
вания, направленные на со
здание специальных препа
ратов, способных влиять на 
психическое состояние и 
поведение людей, начались 
еще в 1949 году. В рамках 
этих исследований проводи
лись эксперименты по прак
тическому испытанию полу
ченных вакцин. В качестве 
объектов для секретных 
опытов ЦРУ широко ис
пользовало людей — заклю
ченных, военнослужащих, 
студентов. Подобные опыты, 
как правило, проводились 
без согласия и даже без ве
дома людей, которым вво
дились испытываемые пре
параты. В результате пре
ступных экспериментов
многие лишались рассудка, 
теряли память, начинали 
страдать галюцинациями и 
неврозом, становились ин
валидами. Как стало изве
стно, «экспериментаторы из

ЦРУ» ' под различными 
предлогами нередко вводи
ли подобные препараты 
борцам за гражданские пра
ва в США.

Когда несколько лет назад 
на страницы печати впер
вые просочились сведения 
о подобных незаконных 
действиях ЦРУ, руководи
тели управления поспешили 
опров’ергнуть их. Однако 
опубликованные недавно 
документы ЦРУ, подчерки
вает «Вашингтон пост», про
ливают дополнительный 
свет на темные дела раз
ведывательного управления 
и фактически уличают его 
руководителей во лжи. Так, 
стало известно, что в 1971 
году ЦРУ выделило десятки 
тысяч долларов военной ла
боратории в Эджвуде на 
проведение опытов по опре
делению воздействия ряда 
химических препаратов на 
поведение человека. Соглас
но опубликованным недавно 
данным, препараты, создан
ные в лаборатории, -были 
испытаны на десятках лю
дей. Некоторые из них впо
следствии умерли, а другие 
стали инвалидами.

ПОЛОЖЕНИЕ В ИРАНЕ
ПАРИЖ. Влиятельный 

политико-религиозный ли
дер Ирана Хомейни, нахо
дящийся в настоящее вре
мя в изгнании во Франции, 
призвал провести 8 января 
день поминовения иранцев, 
павших в борьбе против 
нынешнего режима. Хомей
ни назвал сформирование 
нового иранского прави
тельства «опасным загово
ром, подготовленным ша
хом и международной кли
кой в целях сохранения 
монархии в Иране».

Касаясь заявления шаха 
о его намерении выехать за 
границу «для отдыха» и со
здании в стране на период 
его отсутствия регентского 
совета, Хомейни, как сооб
щает Франс Пресс, потребо
вал, чтобы шах отрекся от 
престола.

НЬЮ-ЙОРК. Состав иран
ского кабинета, возглавляе
мого Бахтияром, свидетель
ствует о том, что новому 
премьеру не удалось до
биться поддержки со сторо
ны основных оппозицион

ных режиму групп, как 
гражданских, так и религи
озных, пишет «Нью-Йорк 
тайме». Газета «Вашингтон 
пост» считает, что объявле
ние шаха о намерении по
кинуть Иран является ча
стью разработанного Бах
тияром плана, направленно
го на то, чтобы «восстано
вить порядок» в стране и 
«одновременно спасти мо
нархию».

БЕЙРУТ. Сообщения, по
ступавшие из Ирана, говорят 
об усилении антишахских и 
антиамериканских настрое
ний в иранских войсках, 
которые до сих пор служи
ли основной опорой режи
ма и гарантом американ
ского влияния в этой стра
не. Как передает корреспон
дент ливанской газеты 
«Аш-Шааб» из Тегерана, на 
одной из военных баз, рас
положенной. близ иранской 
столицы, группа оппозици
онно настроенных военно
служащих расстреляла 14 
офицеров за. участие в же
стоком подавлении анти

правительственных демон
страций. На юге страны 
другая группа солдат уст
роила суд над участниками 
кровавых расправ с бастую
щими рабочими-шефтяни- 
ками. В прошлом месяце из 
военного гарнизона в Керед- 
же дезертировали более 400 
военнослужащих.

«Аш-Шааб» указывает да
лее, что в высшем эшелоне 
иранского военного коман
дования имеется группа ге
нералов, которые выступа
ют против ограничения 
прав1 шаха, его . выезда из 
страны или временного от
странения от власти, и ре
комендуют шаху действо
вать с позиции силы. По 
мнению политических обо
зревателей, отмечает газе
та, деятельность этой груп
пы находится под контро
лем США и пользуется под
держкой американских во
енных советников, а также 
сотрудников ЦРУ. Оказывая 
поддержку, как шаху, так и 
иранской военной верхуш
ке, подчеркивает «Аш-Ша
аб», США рассчитывают та
ким образом сохранить свои 
позиции в стране, независи
мо от- развития событий.

ЛОНДОН. «Спасите пре
старелых от холода. Когда 
вы увидите эту надпись, 
позвоните в полицию. В 
этом доме нуждаются в по
мощи». Плакат столь мрач
ного содержания предлага
ет наклеивать на окнах 
английская газета «Дейли 
миррор».

Каждый год с приближе
нием зимы, когда ртутные 
столбики термометров опу
скаются до нуля и ниже, в 
Англии вспоминают о траге
дии тысяч пенсионеров, ис
пытывающих на себе тяже
лые последствия. гипотер
мии — переохлаждения ор
ганизма. По данным печа
ти, ежегодно по этой причи
не погибают около 10 тысяч 
человек.

Несколько человек уже 
погибли от переохлажде
ния в начале этого года, 
когда на Великобританию 
обрушились шквальные 
ветры и суровые морозы. 
Вчера в одном городке 
графства Эссекс в заледе
невшей квартире полиция 
обнаружила замерзшей
84-летнюю Милисент Смит.

На пороге отчаяния
Нет сомнения в том, что 

список жертв будет продол
жен. Ведь почти 8 миллио
нов англичан, которым за 
65 лет, влачат поистине 
жалкое существование. По 
данным министерства здра
воохранения и социального 
обеспечения, мизерного по
собия по старости сейчас 
едва хватает, чтобы упла
тить за квартиру. Поэтому 
престарелым англичанам 
приходится экономить в 
первую очередь на отопле
нии, электроэнергии.

Еще одна острая проблема 
— безразличие. До англи
чан, достигших преклонно
го возраста, зачастую нико
му нет дела. Газета «Ив- 
нинг стандард», проведшая 
опрос общественного мне
ния среди престарелых, вы
нуждена была констатиро
вать, что Лондон превра
тился в «столицу одиноче
ства» — 90 процентов пен
сионеров заявили, что им 
не приходится ожидать по
мощи от соседей.

«Дейли миррор.» предла
гает решить проблему про
сто: «Надевайте больше
одежды, если, возможно, 
шерстяной, проложите оде
яла и простыни газетами
— так лучше сохраняется
тепло. Ложитесь спать 
только в теплой одежде и 
шерстяных головных, убо
рах, нагревайте лишь одну 
комнату в доме — так эко
номнее».........................

По-иному - смотрят на тра
гедию «старой Англии» 
профсоюзы. Как неодно
кратно отмечалось на съез
дах Британского конгресса - 
тредюнионов, основная
причина столь бедственно
го полбжения престарелых
— недостаток правительст
венных ассигнований на 
социальные' нужды и, в ■ ча
стности, на пенсионное обес
печение. Без их увеличения 
миллионы престарелых по- 
прежнему. будут встречать 
каждую зиму на пороге от
чаяния.

А. ФЕДЯНШН.
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Почему тесно „Экситону"?
В начале декабря Дворец 

зрелищ и' спорта был пре
доставлен любителям баль
ного танца — танца удиви
тельной красоты и изяще
ства. Зрители с большим 
удовольствием смотрели 
выступления народного 
коллектива бальных тан
цев ТИАСУРа «Экситон»- и 
его гостей. После концерта 
исполнители сошли со сце
ны, зрители покинули свои 
места . — и фойе дворца 
превратилось в огромную 
танцевальную площадку...

Десять лет назад в Том
ске при институте радио
электроники и электронной 
техники (ныне ТИАСУР) 
был организован этот ан
самбль, участники которого 
поставили т перед собой за
дачу не только научиться 
танцевать, но и получить 
широкие представления об 
истории русского, советско
го и зарубежного танца, ве
сти пропагандистскую ра
боту среди студенчества, ра
бочей и сельской молодежи.

Руководство института 
увидело в «Экситоне» сред
ство эстетического воспита
ния. И сегодня участница 
ансамбля,. теперь уже пре
подаватель Г. В. Матвеева, 
проводит практические за
нятия по обучению баль
ным танцам студентов пер
вых курсов института. 
Каждый четвертый студент 
Института вовлечен в сферу 
Массового хореографическо
го искусства.
: Те, кто заканчивает ин

ститут, " нередко продолжа
ет танцевать в «Экситоне». 
Среди ■ ■ них — Владимир 
Чепков- -— старший инже
нер 1-ШИ АЭМ, Владимир 
Опокин- — аспирант поли
технического института.

Сейчас ансамбль, став
ший в 1970 году народным 
коллективом, исполняет 
все лучшее, что создано как 
в нашей стране, так и за 
рубежом, и прежде всего в 
социалистических странах. 
Участникам ансамбля оди
наково хорошо удаются 
«Томский вальс», молдав
ская «Любимая хора», бол
гарская «Кремина», грече
ское «Сиртаки» и многое 
другое.

С самых первых дней су
ществования- коллектив по
пуляризирует современный
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бальный танец среди 
школьников и молодежи. 
Благодаря «Экситону» сре
ди школьников Томска 
дважды проводился кон
курс «Весенняя капель», 
среди молодежи и студен
тов — первый областной 
конкурс «Весенние ритмы», 
открытый конкурс танцо
ров городов Сибири. Тра
диционным стал конкурс 
«Апрельский подснежник». 
Танцевальные пары «Эксй- 
тона» были лучшими на 
II, III и IV всероссийских 
конкурсах исполнителей 
современных танцев, где 
двенадцать участников
удостоены звания лауреата, 
а восемнадцати присужде
ны дипломы I и II степени.

Многие участники ан
самбля после окончания ин
ститута дают уроки ритми-- 
ки в школах, руководят 
танцевальными коллекти
вами ' при домах культуры. 
Наталья Пангина . в школе 
№ 51 ведет кружок бально
го танца, благодаря супру
гам Нугаевьш ' получило 
развитие искусство бально
го танца в Новокузнецке.

Руководитель ансамбля 
«Ваталинка» Томского об
ластного Дома народного 
творчества А. Ведерников 
тоже начал танцевать в 
«Экситоне». Да и нынешний 
руководитель ансамбля —  
преподаватель политехниче
ского института А. П. Но
виков ■— вырос в этом ан
самбле.

Государственной тарифи
кационной комиссией две
надцати участникам ан
самбля присвоена квалифи
кация преподавателей баль
ных танцев, причем двум 
и-з них — Г. В. Матвеевой и 
А. П. Новикову — первой 
категории.

«Экситону» исполнилось 
10 лет. Общественность 
Томска организовала в

честь этой даты городской 
праздник танца.

Молодежь, пришедшая на 
вечер, увидела на сцене, 
как надо танцевать, затем 
исполнители еще раз, уже 

-на площадке, показали, как 
это делается. Прямо с кон
церта красивый танец при
шел в рабочие и студенче
ские общежития.

Однако работа ансамбля 
, в столь широком масштабе 
одному институту . не под 
силу. Очевидно, пора обла
стному совету профсоюзов 
проявить заботу о коллек
тиве, носящем звание на
родного. Ведь город и об
ласть могли бы помочь кол
лективу в укреплении ма
териальной базы; нужна бо
лее современная аппарату
ра, постоянного обновления 
требуют костюмы.

В институте не хватает 
репетиционных помещений. 
В Томске из всех вузов 
только политехнический 
имеет свой Дом культуры. 
Вместе с тем иногда пусту
ют залы заводских клубов. 
Эту пустоту плодотворно 
начинают заполнять сту
денческие самодеятельные 
коллективы. Например, те
атр миниатюр «Граммофон» 
ТИАСУРа репетирует на 
сцене тэмзовского ДК. 
Предприятию есть безуслов
ная польза от участия сту
дентов в заводских кон
цертах. «Экситон» мог бы 
впитать в себя таланты 
другого какого-либо завода 
и репетировать на его сце
не.
Народный коллектив нуж

дается в организации 
встреч с ведущими балет
мейстерами - постано в щ и- 
ками, отдельными исполни-, 
телями современных тан
цев, ведущими коллекти
вами СССР, а также в про
ведении стажировок наших 
исполнителей в других .клу
бах страны.

У коллектива есть и дру
гие проблемы, которые он 
не в силах решить сам, но 
самая важная и первосте
пенная среди них это
проблема руководящих кад-. 
ров. Ее надо решать. Ведь 
речь идет о коллективе, 
многое дающем для гармо
ничного развития личности.

Л. АШИХМИНА.

ГДЕ ИСКАТЬ ЗАЛЕЖИ НЕФТИ
Над этой проблемой ин

тенсивно работают ученые 
и геологи Томского отделе
ния СНИИГГИМС, универ
ситета и территориального 
геологического управления. 
Детальное изучение струк
туры Александровского ме- 
гавала позволило выделить 
благоприятные зоны для 
поисков залежей нефти и 
газа. Результаты исследова
ний перспектив нефтенос
ности этого района опубли
кованы в недавно вышед

шем в издательстве ТГУ 
сборнике научных работ 
«Стратиграфия и палеон
тология Сибири и Урала».

Интерес для специалистов 
представили также, новые 
данные по стратиграфии 
Урала, полученные сотруд
никами Всесоюзного геоло
гического и Пермского по
литехнического институтов 
под руководством профессо
ра ТГУ А. Р. Ананьева.

А. ГОНЧАРЕНКО.

Силой слова
«Книга в борьбе за мир»— 

так названа Неделя книги, 
открывшаяся сегодня в го
родах и селах Новосибир
ской области. В ее про
грамме — литературные 
вечера, читательские кон

ференции, книжные выстав
ки, выпуски устных журна
лов. В них примут участие 
писатели, ветераны Вели
кой Отечественной войны, 
активисты Общества книго
любов. Завершится неделя 
в Новосибирске городским 
вечером поэзии.

(ТАСС).

З А Г О Р Е Л С Я  ДОИ.. .
Пожар, который вспых

нул глубокой ночью в доме 
по переулку Заводскому, 23, 
потушить было сложно. 
Огонь отрезал путь рабочим 
из многоэтажного общежи
тия ТЭМЗа. Около 20 чело
век' оказались как бы в ло
вушке. Смелость и выучку 
проявили бойцы и команди
ры пожарной части Киров
ского района г. Томска: 
Н, П. Скворцов, В. Т. Со
кольников, Н. В. Мельников, 
К. Ц. Белуос, Н. И. Мото
вилов и другие. Под руко
водством майора А. П. Глу
шкова они действовали чет
ко. Буквально на руках по 
зыбким пожарным лестни
цам, подставленным к ок
нам, выносили людей из ог
ня.

Подобная картина наблю
далась и в ломе по ул. Крас
ноармейской, 124, который 
загорелся рано утром. Лест
ничная .клетка и коридоры 
были задымлены настолько, 
что люди не могли выйти из 
комнат, задыхались. Но па
ника была предотвращена. 
Благодаря самоотвержен
ности работников пожарной 
охпяны, огонь побежден.

Но не всегда, к сожале
нию, исход борьбы с огнем 

'заканчивается благополуч
но. Ведь за 11 месяцев '1978 

'года в области произошло 
226 пожаров. Материальные 
потери составили 187.995 
рублей. Погибло 44 челове
ка...

Почему это происходит?
- Беда в том, что не уделя
ется должного внимания со

хранности жилого фонда. 
Пути эвакуации нередко 
загромождены. Нет порядка 
в электрохозяйстве и отоп
лении, не снесены ветхие 
деревянные сараи.

И хотя большинство по
жаров возникает от неосто
рожного обращения с огнем, 
техники-смотрители, комен
данты, члены домовых ко
митетов и другие работники 
жилищных хозяйств не про
водят противопожарный ин
структаж с населением. Осо
бенно неблагополучно обсто
ит дело в .домоуправлениях 
ТЭМЗа, политехнического 
института, Томского управ
ления строительства и дру
гих. Много беспорядков в 
жилых домах Асина, Колпа- 
шева, Стрежевого.

В последние годы в нашей 
области широко разверну
лось строительство жилых и 
общественных зданий повы
шенной этажности. Жиль
цам этих домов нужно особо 
заботиться о содержании в 
надлежащем состоянии пу
тей эвакуации, тамбуров, 
лифтовых холлов, лестнич
ных клеток, балконов, по
жарных кранов и т. п. Важ
но об этом помнить в раз
гар отопительного сезона. 
Пожар легче предотвратить, 
чем потушить. Кто не сле
дует этому простому прави
лу, тот нередко попадает в 
трагедийные ситуации.

Д. НОВОСЕЛОВ,
инженер отдела пожар
ной охраны УВД облис

полкома.

Н О В Ы Й

А П П А Р А Т

Новым медицинским обо
рудованием пополняется 
районная больница в пос. 
Тимирязеве. Недавно здесь 
получен современный рент
геновский аппарат Р-УМ-20. 
Сейчас он _ подготовлен к 
работе. Новый рентгенов
ский аппарат позволит про
водить обследование в ' пол
ном объеме.

Это современная рентге
новская установка — пер
вая в Томском районе. Ра
ботать на ней будет врач 
первой категории Т. Е. 
Дмитриенко.

В. МИХАЙЛОВ.

ВНИМАНИЕ-
моло&ым
Большой интересный 

разговор о природе твор
чества. о росте молодых 
литературных сил состо
ялся в томской писа
тельской организации. В 
семинаре приняли уча
стие члены литератур
ных объединений педаг 
гогического и политехни
ческого институтов,
ТИАСУРа, молодые поэ
ты и писатели, состоя
щие в активе писатель
ской организации и ре
дакций газет.

Гость Томска, член 
редколлегии журнала 
«Литературная учеба», 
Владимир Ильич Этов 
рассказал о целях и за
дачах этого печатного 
органа, основаного в 1930 
году Алексеем Максимо
вичем Горьким. Журнал 
помогает молодым авто
рам совершенствовать 
мастерство, дает им вы
ход к всесоюзному чита
телю. Произведения мо
лодых разбирают на 
страницах журнала при
знанные мастера слова. 
В журнале дебютируют и 
томичи. В третьем номе
ре за прошлый год была 
опубликована подборка 
стихотворений выпуск
ника ТИАСУРа Михаила 
Андреева, сейчас гото
вится к печати рассказ 
томского журналиста 
Сергея Алексеева.

В своей беседе В. И. 
Этов отметил, что в по
нятие «профессиональ
ное мастерство» входят 
глубокое знание жизни, 
партийность творчества, 
взаимосвязь содержания 
и формы. Он остановил
ся также на задачах 
современной литературы. 
Редакция журнала счи
тает литобъединения эф
фективной формой про
фессиональной учебы и 
оказывает им помощь.

Члены литобъединений 
высказали свои пожела
ния по совершенствова
нию форм литературной 
учебы.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Ш ШЗжЖ

&

ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР В С Т Р И Т О М
Когда шахматисты Стре

жевого решили проводить 
свое первенство все-таки на 
автовокзале, некоторые не
доумевали: . как это — на 
автовокзале?

Но с первых туров сорев
нования все участники убе
дились —■ более удобного 
помещения для турнира 
придумать было практиче
ски. невозможно. Уютный 
особнячок расположен ря
дом с основными жилыми 
массивами. В зале тепло, 
дневное освещение, практи
чески идеальная чистота, 
очень много цветов. Выбор 
на автовокзал пал и еще по 
одной причине. Как-ник,ак 
в чемпионате участвовало 
54 спортсмена. А  ведь 
шахматный турнир — это 
не единовременное сорев
нование: 11 вечеров дол-
.жен выкроить из своего 
бюджета времени человек, 
чтобы сыграть в полноцен
ном чемпионате.

Шахматистам известно: 
проводить турнир с боль
шим количеством участии- _ 
ков можно только по швей
царской системе. Ей не от
кажешь в строгой четко
сти, "регламентации правил. 
По ее принципам в каждом 
туре- встречаются лидеры с 
лидерами,- отстающие с от
стающими, то есть участни

ки, имеющие одинаковое 
турнирное положение, иг
рают между собой: кто ко
го?

Это и прибавило особую 
остроту борьбе. Не успел, 
допустим, в чемпионате 
второразрядник, -каменщик 
Томскнефтест.роя Геннадий 
Томшин выиграть две пар
тии у относительно слабых 
участников, как в третьей 
партии его партнером стал 
Анатолий Шаров, экс-чем
пион Стрежевого/ Томшин 
сыграл с ним вничью и 
удерживал лидерство, зато 
теперь встретился с еще 
более грозным соперником 
Александром Лившицем, 
кандидатом в мастера спор
та СССР. Но и в этой ост
рейшей схватке Томшин 
выстоял —• снова ничья! 
Только во встрече с канди
датом в мастера спорта 
СССР Владимиром Кольцо
вым Томшин произнес: 
«Сдаюсь».

Вот итоговый результат 
соревнования. 19 участни
ков чемпионата преодолели 
квалификационные рубе- ' 
жи. Геннадий Томшин пере
выполнил норму 1-го шах
матного разряда — отлич
ный результат! А победил в 
чемпионате инженер Стре- 
жевского НГДУ Владимир 
Кольцов — 9,5 очка из 11

возможных. Сильнейший 
шахматист Стрежевого, ин
женер Том-скнефтестроя 
Александр Лившиц на фи-' 
нише разволновался и про
пустил вперед себя молодо
го геолога из СУБРа Вяче
слава Гусева (тоже выпол
нившего норму 1-го разря
да) и сам остался только 
на третьем месте.

Соревнования раззадори
ли и шахматную федера
цию города ■— теперь в 
Стрежезом взят основа
тельный курс на шахмат
ные мероприятия. В бли
жайших планах — моло
дежное первенство, турнир 
родственных городов, ну, а 
дальше... Не надо забывать, 
что нынешней осенью шеф
ство над ударными стройка
ми нефтяников Тюменской 
и Томской областей взяла 
сборная команда шахмати
стов, ведущих гроссмейсте
ров нашей страны, следова
тельно...

Следовательно, первый 
чемпионат -города Стреже
вого может послужить хоро
шим вступительным аккор
дом к еще более интерес
ным шахматным мероприя
тиям . томского севера.

Ю. ШИПУНОВ.
НА СНИМКЕ: соревнова

ния начались.
Фото В. Швеца.

КОНЬКИ. Советские
спринтеры выиграли пер
вый этап традиционных
международных соревнова
ний по скоростному бегу на 
коньках «Турне трех кат
ков». На высокогорном
катке Инцеля - (ФРГ) ч 
спринтерском многоборье 
победы добились: олимпий
ский чемпион ленинградец 
Евгений Куликов —• 156,910 
очка и абсолютная чемпи
онка мира из Смоленска 
Любовь Садчикова — 
174,275.

ЛЕГКАЯ' АТЛЕТИКА.
Первый старт легкоатлетов, 

.проведенный «под крышей» 
в калифорнийском городе 
Лонг-Бич, принес мировое 
достижение для залов. Хер
ман Фрэзер, известный аме
риканский бегун на 400 м, 
улучшил собственный ре
корд на редко проводимой 
дистанции 500 м — 1 миш 
01,2 сек.

Олимпийский•чемпион в 
беге на 1500 м Джон Уокер 
из Ноеой . Зеландии, старто
вавший после долгого пере
рыва, вызванного тяжелой

травмой и операцией, смог 
превысить официальное ми
ровое достижение на своей 
«коронной» дистанции — 
3.37,4. Однако в таблице 
рекордов по-прежнему ос
танется результат бегуна 
из ФРГ Харальда Норпота 
■— 3.37,8, потому что во вре
мя забега Уокера отказал 
электронный секундомер^, 

ПРЫЖКИ НА ЛЫЖАХ С 
ТРАМПЛИНА. Завидную 
стабильность продемонстри
ровал 23-летний финский 
«летающий лыжник» Пент- 
ти Кокконен на традицион

ном «Турне четырех трамп
линов». Он был победите
лем на двух этапах этих 
популярных соревнований 
и еще дважды занимал тре
тье место. В итоге Кокконен 
убедительно опередил всех 
соперников, набрав в сумме 
815,6 очка. На втором месте 
•— Ханс-Йорг Суми из 
Швейцарии (782,6), на треть
ем — Йохен Даннеберг из 
ГДР (780,8).

В нашей команде порадо
вал лишь Юрий Иванов из 
Петрозаводска, выигравший 
первый тур в Оберстдорфе 
(ФРГ). Однако в дальней
шем и он, и его товарищи 
выступали неудачно и в 
итоге остались далеко за 
чертой призеров.

(ТАСС).

ЕАТР
9 января >—» «Оловянные 

нольца» —  11, 14; «Ночная
повесть» —  19-30.
ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ

9 января — Новогодние ин
термедии для детей —  9-30,
13, 15-30.

ТОМСКИЙ
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
9 января — в помещении 

ДК «Авангард».
Премьера

ГГ. Саблин
«Д ЕВИЦА-ЕД ИНИЦА»

Начало — в 11 и 13.
«М А М А , Я Ж ЕН Ю С Ь*

Начало — в 18 часовл

т EaSUL1®.
9 ян в ар я— «Елка-79». «Сереб

ряная т уф е лька »  —  10, 15.

П К Ш З З
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Черная  береза» (две серии) 
— 8-30. 12-40, 15-30, • 18-20,
20- 55. Выступление куко льн о 
го театра —  10-30. «Я больш е 
не б уд у»  —  11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Трясина» (две серии) — 

8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Гнездо салам андр» — 9,
10-50, 12-40, 14-30. « Ш к о л ь 
ный вальс» —  16-20, 18-10. 20,
21- 50. Зал кинохроники . «Кос
матые робйнзоны», «П тицы  и 
звери у  себя дома», «Ералаш » 
№ 6 — 9, 10-10, 11-20, 12-30,
13-40, 14-45, 15-50. «Черное ря
дом», «Нетерпимость», «Зави
сит от вас» — 16-55, 18.

«ОКТЯБРЬ»
«Торговцы смертью» (две се

рии) — 8-40, 1Р-10, 13-40, 16-10, 
18-40, 21-10. «Н а грани прова
ла» — 8-50, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40,. 20-20. 22.

«ПИОНЕР»
«Ералаш » —  9. Мультсбор-

ник № 84 «Дед Мороз и Серый

волк» —  10-20, 11-40, 13. « Р ы 
царь без доспехов» —. 14-30, 
16-10. «Человек, которому вез
ло» —  17-50, 19-40, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Странная ж е н щ и н а» (две 

серии) —  11, 13-30, 16, 18-30,
21. «Долги наш и» — 9, 10-40,
12-20. М ул ьтсборник №  60 —
9-40, 14-10. «Объяснение в
любви» (две серии) —  16,
18-30, 21.

«СИБИРЯК»
«Усаты й  нянь» —  9-20. 16.

«Подозрение» 11, * 12-40,
14-20, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Гариб в стране дж иннов» 
— 13, 15. «Обочина» — 17, 19, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
М ультсборник —  11. «Влю б

ленны е» —  17, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«М а л ь чи ш ки  ехали  на 
фронт» — 15. «М ститель»
(две серии) —  17-30, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО

«Весенние перевертыш и» — 
17. «Капкан» —  19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Чисты м и  рукам и » -— 15,
16-50, , 18-40, 20-30.

Томской областной торго
вой базе Росгалантереи на 
постоянную работу срочно 
требуется секретарь-маши
нистка.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Мичурина, 47, 
тел. 5-26-57.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехнический институт
имени С. М. Кирова объявляет конкурс на замещение
вакантных должностей:

заведующих кафедрами (профессоров или доцентов): 
философии, сопротивления материалов, общей физики, 
инженерной и вычислительной математики, общей и 
исторической геологии, экономики, промышленности и 
организации предприятий, электрооборудования и элек
тротехники;

заведующего кафедрой (доцента или старшего препо
давателя) английского языка;

доцентов кафедр: истории КПСС, философии, техники 
разведки месторождений полезных ископаемых, приклад
ной математики, экономики промышленности и органи
зации предприятий, сопротивления материалов, техноло
гии неорганических веществ и радиационной химии, выс
шей математики, электроизоляционной и кабельной тех
ники, вычислительной техники, электрических станций;

старших преподавателей кафедр: истории КПСС, фи
лософии, общей физики, теоретической механики, общей 
и неорганической химии, технологии неорганических 
веществ и радиационной химии, высшей математики, 
электропривода и автоматизации промышленных уста
новок, начертательной геометрии и графики, вычисли
тельной техники, английского языка;

ассистентов кафедр: философии, прикладной матема
тики, технологии машиностроения, прикладной механи
ки, высшей математики, электрических машин и аппа- ] 
ратов, электропривода и автоматизации промышленных.* 
установок, начертательной геометрии и графики, элек
трических систем; .

преподавателей кафедр: английского языка, немецкого 
языка.

Срок подачи заявлений на конкурс — один, месяц со 
дня опубликования в газете.

Заявления с приложением соответствующих докумен
тов направлять на имя ректора института по адресу: 
634004; Томск, пр. Ленина, 30.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает _ на Томский- 
монтажный’ участок треста 
Спецмонтажавтоматика для 
работы в г. Томске и обла
сти электромонтажников 
КИП и А  всех разрядов. Ли
ца, не имеющие специаль
ности, проходят. обучение 
на рабочем месте/ Одиноким 
предоставляется благоустро
енное общежитие.

Обращаться; г. Tqmck, пр. 
Кирова, 17.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Асийе на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Новгородская, . 44, кв. 56, 
к Сапуновой Т. И.

Т и р а ж и

«Спортлото»
Результаты 1 тиражей 

«Спортлото», состоявшихся 
6 января 1979 г.

«6 из 49». 1-й розыгрыш:
■1, 12, 30, .42, 44, 48, льготный 
шар 23.

2-й розыгрыш: 3, 4 ,7, 10,
29, 49, льготный шар 20.

«5 из 36». 1-й розыгрыш:
8, 16, 21, 24, 36.

2-й розыгрыш: 14, 16, 19,
27, 35.

(ТАСС).

ВТОРНИК, 9 января 
П ЕРВАЯ П РО ГРАМ М А

МОСКВА ’

10.00. «Время» 11.05. М. Дьяп- 
фяш. «Проснись и пой». 12.45. 
«Очевипиое - н ев ер о я т н о е ».
13.45. Новости.

С 13.55 до 16.00 — иерепыв.
16.00. Новости. 16.20. Про

грамма документальных теле
фильмов. 17.00. «Наш сад*. 
17.30. «Ребята настоящие*. 
18.15. «Расмус-бродяга». 2-я 
серия.

ТОМСК

19.30. «Телевизионная шко- ■:
ла передового опыта в живот
новодстве». Занятие 3-е. «Са
нитарная культура залог
высокого качества животно
водческой продукции». Бедет 
ветвпач совхоза «Октябрь* 
И. В. Иванов.

МОСКВА

20.00. «Максипео Фик*. 
3-я й 4гя серии. ’20.15. «Сегод
ня в мире».

ТОМСК

20.30. «Навстречу выборам 
в Верховный Совет СССР».
20.45. Новости.

МОСКВА

20.55. «Экран ппиключенче- 
ского фильма». «Испытатель
ный срок». 22.30. «Время». 
23.05. Чемпионат СССР по Фи
гурному катанию. Женщины. 
Произвольная программа. Пе
редача из Запорожья. 234“. 
Поет народная артистка СССР 
Н. Амбразайтитё. 00.20. Ново
сти. i

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А
ТОМСК

19.30. «Атеистические диа
логи». Атеисты г. Аеина рас
сказывают о своей работе. 
19.55. «Зимине старты спорта 
смелых». Научно-популярный 
фильм.

МОСКВА

20.15. «Сегодня в мире».
ТОМСК

20.30. Документальные те
лефильмы «Лето начинается 
зимой», «Шелк и генетика», 
«Красная лисица»: 21.15. Ново
сти. 21.25. «Сердце отдаю де
тям». Документальный фильм.

радио
ВТОРНИК, 0 января

7.36. Обзор последних изве
стий. 9.15. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.31. У микрофона 
— художественная самодея
тельность. 9.45. «Год четвер
тый — год ударный». Выступ
ление первого секретаря Со
ветского райкома КПСС 
г. Томска Н. С. Сперанской, t  
19.50. Последние известия. 
20.05. Радиожурнал «Строи
тель». 1. «Навстречу выборам 
в Верховный Совет СССР». 2. 
«Этажи Стрежевого». Репор
таж. 3. «Сегодня на вжиейщих 
сельскохозяйственных объек
тах» (тепличный комбинат). 4. 
«Обязательства берут строите
ли». Интервью.

(

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ВНИМАНИЮ
АБОНЕНТОВ ТРЕСТА 

ГОРГАЗ!

В период резких похоло
даний возможны перебои в 
газоснабжении. Вы это за
метите по слабому прерыви
стому горению, или горение 
вообще прекратится. Обна
ружив это, необходимо:

— перекрыть краны на 
плите и опуске;

—  позвонить в аварийную  
служ бу треста • «Горгаз» по 
телефону 04;

— до разрешения работ
ников газового хозяйства не ■ 
включать газовое оборудова
ние.

Трест Горгаз.

Томскому почтампту на постоянную работу требуются: 
механики по ремонту и техническому обслуживанию ме
ханизмов и оборудования почтовой связи, операторы спя- 

, зи, телеграфисты, почтальоны по доставке почтовых от
правлений, периодической печати и телеграмм, сорти
ровщики, ученики телеграфистов и операторов связи. 
Приглашаем пенсионеров, которым сохраняется пенсия, 
а также студентов по доставке почтовых отправлений и 
телеграмм на полный и неполный рабочий день. Поч
тальонам выдается бесплатно форменная и спецодежда. 
Подвозка почты и периодической печати к опорным 
пунктам производится автотранспортом. Одиноким пре
доставляется место в ■ благоустроенном общежитии.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17.

МЕНЯЮ четырехкомнат
ную благоустроенную квар
тиру в г. Усть-Илимске Ир
кутской обл. на равноцен
ную или трехкомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 3-32-31, после 18 часов.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения го
рода Томска приглашает на 
работу в Томский горхлеб- 
торг: пенсионеров на долж
ности продавцов, контроле- 
ров-кассиров, посудниц, тех
ничек и рабочих по пере
носке и перемещению това
ров. Сохраняется пенсия

полностью. Здесь же прово
дится набор на курсы млад- 

. ших продавцов. Принима
ются лица не моложе 17 
лет, срок обучения — 6 ме
сяцев. За время учебы вы
плачивается стипендия в 
размере 60 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17.

Дворцу культуры ГПЗ-5 
требуется на работу контро
лер.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на Томский 
эксплуатационно - техниче
ский узел связи: монтеров
связи и телефонисток для 
работы в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17.

Правление облпотребсою- 
за ц президиум обкома 
профсоюза работников гос
торговли и потребкоопера
ции с глубоким прискорби
ем сообщают о кончине 
участника Великой Отече
ственной войны, члена со
вета облпотребсоюза, пред
седателя правления Колпа- 
шевского райпо

ПРОЗОРОВА 
Василия Антоновича 

и выражают 'глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

1
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